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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

В десятке самых дипломатичных
   СОТРУДНИЧЕСТВО

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

По итогам 2022 года Ростовская область 
осталась в десятке регионов России, 
у которых сохранился рост внешнетор-
говых оборотов. Об этом на ежегодном 
собрании глав дипломатических пред-
ставительств, аккредитованных на Дону, 
сообщил заместитель донского губерна-
тора Александр Скрябин.

Новый год – новые планы
Каждый год в донском регионе проводят прием глав дипломатических миссий. В этом году 

встреча состоялась в Торгово-промышленной палате Ростовской области (ТПП РО). Традици-
онно на ней подводят итоги прошедшего года, обозначая планы на предстоящий. Сейчас же 
приходится еще и перестраивать цели с учетом внешнеполитической обстановки.

– Политика Ростовской области в сфере международных отношений остается открытой для 
коллег, для конструктивного диалога. Мы начали рассматривать азиатские и африканские стра-
ны и те, которые входят в список дружественных партнеров для России, – объяснил журналис-
там Александр Скрябин.

А уже в ходе приема он несколько раз обращался к главам дипмиссий, используя фразу  
«Уважаемые друзья», и признал, что Ростовская область настроена на больший результат.
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   АПК

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В этом году впервые заговорили  
о том, что рекордный урожай  
зерновых не выгоден аграриям.  
В региональном минсельхозпроде 
также отметили, что из-за падения 
цен на зерно новый урожай может 
не окупиться. Как донские сель-
хозпроизводители могут повысить 
рентабельность производства?

Выгодная культура
По данным регионального мин-

сельхозпрода, в 2022 году в Ростов-
ской области валовой сбор зерно-
вых культур составил 15,4 млн т, 
что на 9% больше, чем в 2021 году. 
Увеличено производство и других 
культур (масличных, картофеля, 
сахарной свеклы). При этом 2022 
год продемонстрировал низкие 
цены на зерно и увеличивающи-
еся расходы на его производство. 
Чтобы не допустить значительного 
снижения рентабельности продук-
ции, сельхозтоваропроизводите-
лям области, занятым выращива-
нием зерновых культур, в прошлом 
году были выделены субсидии в 
сумме более 1 млрд рублей.

По мнению экспертов, умень-
шение рентабельности приведет к 

сокращению площадей под посевы 
зерновых. Сельхозпроизводители 
неизбежно перейдут на более вы-
годные культуры. Какая ситуация 
прогнозируется в Ростовской об-
ласти? Каких культур будут сеять 
больше?

Как сообщили «Молоту» в мин-
сельхозпроде региона, значитель-
ных изменений в структуре по-
севных площадей под урожай 2023 
года не произойдет.

– Рынок выращиваемых сельско-
хозяйственных культур на терри-
тории Ростовской области доста-
точно стабилен. Ценовая политика 
государства по-прежнему ориенти-
рует сельхозтоваропроизводителей 
на выращивание зерновых культур. 
Экономические и природные усло-
вия обуславливают отдавать пред-
почтение экономически выгодным 
культурам, основной из которых 
является озимая пшеница. Она 
составляет самый существенный 
объем урожая зерновых культур, 
поэтому ее выращиванию уделя-
ется особое внимание. Уборочная 
площадь озимой пшеницы в 2022 
году составила около 3 млн га. Сле-
дует сказать, что такая посевная 
площадь соответствует рекомен-
дациям принятой в нашей области 
системы земледелия. 

Кроме того, донские аграрии 
получают существенную выручку 

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Денис Тимохин, глава отделения 
Посольства Республики Беларусь 
в Ростове-на-Дону

Белорусы приложат максимум 
усилий, чтобы развивать биз-
нес с Ростовской областью
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Олеся Фартушная,  
директор издательства

Мы и раньше понимали, что 
в Турции есть интерес к на-
шим книгам, но в декабре это 
окончательно подтвердилось
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Юрий Алексеевский,  
вице-президент ТПП РО

Донской бизнес стал актив-
нее интересоваться перспек-
тивами сотрудничества  
с Кыргызской Республикой

мир
Вьетнам (2)
Ливия (3)
Кыргызстан (4)
Турция (4)

область
Новочеркасск (4)
Зверево (6)
Аксай (7)
Каменск-Шахтинский (7)
Миллеровский район (3)
Азовский район (4)
Песчанокопский район (8)

страна
Тверская область (3)
Воронеж (4)
Сочи (4)
Алма-Ата (6)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 1-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

115,24
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 1 месяц, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Озимая  Озимая  
царица полейцарица полей
Озимая  Озимая  
царица полейцарица полей

от реализации масличных культур, 
высокая маржинальность которых 
вне конкуренции.

Стоит отметить, что Ростовская 
область входит в тройку регионов 
– лидеров по производству под-
солнечного масла. За 10 месяцев 
2022 года маслозаводы региона 
увеличили более чем на 40% объем 
производства нерафинированного 
и почти на 17% – рафинированно-
го растительного масла. Посевы 
масличной группы культур не 
предполагается сокращать, в 2023 
году они займут около 1,2 млн га.

Жмых и масло – Китаю, 
зерно – Турции и Ливии

В декабре прошлого года эксперты 
отмечали рост экспортных отгрузок 
зерна из России. Аналогичная тен-
денция наблюдается при экспорте 
злаков из Ростовской области.  

– Основными статьями экспор-
та продукции АПК из Ростовской 
области в Китай были жмыхи, се-
мена льна и подсолнечное масло. 
Основными импортерами наших 
зерновых по-прежнему остаются 
Турция и Египет. В текущем году 
тройку замыкает Ливия. Мировые 
цены на зерновые на протяжении 
2022 года оставались очень не-
устойчивыми из-за напряженной 
социально-политической ситуации 
в мире, глобальных сбоев в цепочке 

поставок, колебаний урожайности 
по странам. Внутренние закупоч-
ные цены на зерно также подвер-
жены колебаниям в зависимости 
от мировых цен, урожая, запасов 
зерна, величины экспортных по-
шлин. Вместе с тем введенные 
Правительством РФ меры тариф-
но-таможенного регулирования 
экспорта зерновых позволили 
стабилизировать ситуацию на вну-
треннем рынке и сдержать рост цен 
на социально значимые продукты 
питания, – рассказали «Молоту» в 
минсельхозпроде региона.

Если копнуть глубоко
Надо сказать, на Дону имеются 

и проекты по глубокой перера-
ботке зерновых. В Миллеровском 
районе расположена крупнейшая 
инновационная производственная 
площадка по глубокой переработке 
зерна кукурузы и выпуску различ-
ных видов крахмалов, глюкозных 
сиропов, высокобелковых кормов. 
По данным минсельхозпрода ре-
гиона, компания «Амилко» в про-
шлом году переработала 263 тыс. т 
кукурузы и практически на 100% 
заместила импорт глюкозного си-
ропа премиального качества. Мак-
симальная производительность 
линии фасовки данного продукта 
– до 1000 т в месяц.
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Игорь Бураков, глава АИР 

и комитета Заксобрания РО 
по экономической политике

Снижая фискальную Снижая фискальную 
и налоговую нагрузку и налоговую нагрузку 
на промышленников, на промышленников, 

государство стремится государство стремится 
форсировать выпуск сырья форсировать выпуск сырья 
и комплектующих на базе и комплектующих на базе 

отечественных решенийотечественных решений
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СОБЫТИЯ

НЕРЕСТоранная еда 
и высокая кухня

Всё подсчитано

А предполагаемое строи-
тельство рыбоходного ка-
нала в обход Кочетовского 
гидроузла еще и позволило 
бы рыбе беспрепятственно 
проходить на весенний 
нерест.

Между тем, как было 
подчеркнуто на заседании, 
в донском парламенте на-
мерены и дальше добивать-
ся получения отраслью до-
полнительной поддержки. 
В частности, в ближайшее 
время намечено подго-
товить два обращения на 
федеральный уровень. В 
первом речь пойдет о не-
обходимости установления 
целевого сбора за проход 
крупнотоннажных судов 
по таким рекам, как Дон, и 
согласования на федераль-
ном уровне проведения 
дноуглубительных работ 
для прохода судов. Второе 
обращение предусматри-
вает увеличение объемов 
выпуска в Азовское море и 
реку Дон молоди рыб. 

Парламент прирастёт 
студентами 

Среди других решений, 
п рин ятых парламента-
риями, – поправки в по-
ложение о молодежном 
парламенте при областном 
Заксобрании. Согласно 
действующей нормативной 
базе, в молодежный парла-
мент может входить один 
представитель студенче-
ского самоуправления, его 
делегирует Совет ректоров 
вузов Ростовской области. 
Но так как в донском ре-
гионе 20 образовательных 
организаций высшего об-
разования, было решено, 
что в молодежный пар-
ламент будут входить по 
одному представителю 
от каждой из них. Таким 
образом, студентов там 
станет больше.

А еще одна корректива: 
депутаты предусмотрели 
возможность создавать 
в донском молодежном 
парламенте экспертные и 
рабочие группы, где смо-
гут делиться мнениями 
представители госорганов 
и органов местного само-
управления, обществен-
ники, ученые, эксперты в 
различных отраслях. 

Валерий Хрипун. Он со-
общил о результатах кон-
трольных и экспертно-ана-
литических мероприятий, 
которые были проведены в 
2022 году Контрольно-счет-
ной палатой в отношении 
профильных министерств, 
а также о полноте приня-
тых мер в соответствии с 
представлениями палаты о 
качестве управления финан-
сами и уровне исполнения 
бюджетных назначений.

Валерий Хрипун внес 
несколько предложений и 
поднял ряд вопросов, ко-
торые вошли в перечень 
поручений губернатора 
области по итогам отчетов 
для реализации в 2023 году.

Уже известно, что в тече-
ние этого месяца председа-
тель Контрольно-счетной 
палаты донского края пла-
нирует принять участие 
в 12 ежегодных отчетах 
министерств перед губер-
натором.

   ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Депутаты регионального 
парламента обратятся на 
федеральный уровень с не-
сколькими предложениями, 
нацеленными на то, чтобы 
помочь сохранить есте-
ственные водоемы для не-
реста и жизни рыбы, а так-
же увеличить объемы вы-
пуска молоди рыбы в Азов-
ское море и реку Дон.

Вопросы, касающиеся ры-
бохозяйственного комплек-
са, детально рассмотрели на 
недавнем 50-м заседании 
регионального Заксобра-
ния, подробнее о некоторых 
других его итогах «Молот» 
рассказывал в прошлом но-
мере (см. «В помощь людям 
в белых халатах», № 3).

Добавка  
к рыбному столу

Как сообщил, выступая 
с докладом, глава регио-
нального минсельхозпрода 
Константин Рачаловский, 
сейчас в донском регионе 
насчитывается больше 400 
предприятий, где занима-
ются рыбохозяйственной 
деятельностью.

– Ежегодно в Ростовской 
области выращивается 
больше 24 тыс. т товарной 
рыбы, добывается свыше 
9000 т водных биоресур-
сов, а перерабатывается 
более 22 тыс. т рыбной про-
дукции, – констатировал 
министр.

Что касается рыбовод-
ства, им в нашем регионе 
занимаются по трем на-
правлениям: прудовому, 
индустриальному и паст-
бищному. 

В июле 2021 года был ут-
верждена дорожная карта, 
нацеленная на оздоровле-
ние водохозяйственного 
комплекса реки Дон. В нее 
включены мероприятия 
по реконструкции Дон-
ского осетрового и Аксай-
ско-Донского рыбоводных 
заводов, а также научно-
го центра аквакультуры 
«Взморье». Как пояснил 
Константин Рачаловский, 
в 2019–2022 годах в Рос-
товской области в водо-
емы выпустили больше 
71 млн штук молоди рыб 
– сазана, рыбца, толстоло-
бика, белого амура, а так-
же осетровых (стерляди, 
севрюги, осетра и белуги). 
В отдельно взятом 2022-м 
выпустили приблизительно 
18 млн мальков. Модерни-
зация трех названных выше 
донских рыбоводных пред-
приятий дала бы возмож-
ность ежегодно выпускать 
до 50 млн штук молоди рыб.  

   ЭКОНОМИКА

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

С 17 по 19 января в Росто-
ве-на-Дону прошли  
несколько мероприятий,  
на которых губернатор  
Ростовской области 
Василий Голубев заслушал 
отчеты об итогах работы 
отраслевых министерств  
в прошлом году.

Среди них министерство 
общего и профессиональ-
ного образования, минис-
терство культуры, минис-
терство транспорта и ми-
нистерство строительства, 
архитектуры и территори-
ального развития донского 
региона.

По инициативе губер-
натора во встречах при-
нял участие председатель 
Контрольно-счетной па-
латы Ростовской области  

Через нас – на Донбасс
Минобороны России начало 

возводить крупный водовод, за-
дачей которого стало соединение 
Ростовской области и Донбасса.

Таким образом, уже весной жи-
тели Донбасса получат чистую 
питьевую воду.

– Это уже восьмой водовод, по-
строенный силами Минобороны 
России для обеспечения водой 
жителей освобожденных терри-
торий, – сказано в официальном 
сообщении ведомства.

Безопасно 
и качественно

Ростовская область стала од-
ним из лидеров страны по эффек-
тивности выполнения дорожных 
и строительных программ.

Об этом сообщил вице-премьер 
России Марат Хуснуллин. По его 
словам, отрасль установила ре-
корд в прошлом году. Тогда было 
построено 101,5 млн кв. м жилья, 
уложено 173 млн кв. м асфальта, 
реконструировано или возведено 
1600 км дорог, а также отремонти-
ровано 30 тыс. км.

– Это результат выстроенной за 
последние годы штабной работы 
с регионами и поддержки руко-
водства страны, – отметил Марат 
Хуснуллин. 

Награда для героя
В Ростове родственники погиб-

шего полковника Андрея Елиза-
рова получили орден Мужества. 
В мероприятии принял участие 
заместитель губернатора Рос-
товской области Вадим Артемов.

– За время нахождения в зоне 
проведения боевых действий бри-
гада, которой командовал полков-
ник Елизаров, не потеряла убиты-
ми ни одного солдата и офицера. 
Это прежде всего заслуга команди-
ра, – подчеркнул Вадим Артемов.

Командир зенитно-ракетной 
бригады Елизаров погиб во время 
специальной военной операции 
осенью. Сослуживцы вспоминают 
его как профессионала высочай-
шего класса и умелого командира.

Болельщики 
не останутся 
без зрелищ

В поселке Орловском открыл-
ся физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс на 2200 человек.

В нем есть плавательный бас-
сейн с дорожками, тренажерный и 
спортивный залы, зал групповых 
занятий, инвентарные, раздель-
ные раздевалки, медицинский ка-
бинет. Новый комплекс открыли 
заместитель губернатора Игорь 
Сорокин и генеральный директор 
«Газораспределение Ростов-на-
Дону» и «Газпром межрегионгаз 
Ростов-на-Дону», депутат донского 
парламента Владимир Ревенко.

– Благодаря реализации на Дону 
программы «Газпром – детям» 
с 2007 года в регионе возведено 
79 общедоступных многофункцио-
нальных спортивных площадок, – 
подчеркнул Игорь Сорокин.

Добился компенсации
Житель города Шахты добился 

выплаты компенсации в размере 
428,5 тысячи рублей от угольной 
компании. Об этом сообщает 
информагентство «ДОН 24» со 
ссылкой на региональный проф-
союз горняков.

Работодателя обязали компенси-
ровать горняку вред, полученный 
им в результате профессионально-
го заболевания, вызванного вред-
ными условиями труда в шахте.

– Шахтер трудился несколько лет 
в угольной компании в Республике 
Туве. Работал машинистом горных 
выемочных машин пятого разряда 
под землей. Ему приходилось за-
ниматься перемещением тяжелого 
груза в неудобной рабочей позе. 
В результате работник получил 
профессиональное заболевание, 
вызвавшее 40-процентную поте-
рю трудоспособности и третью 
группу инвалидности, – рассказал 
собеседник.

Не получив от компании финан-
совой компенсации, шахтер обра-
тился с иском в суд. Городской суд 
Шахт удовлетворил эти исковые 
требования и постановил взыскать 
деньги с угольной компании.

Скрябин, в регион прибудут пред-
ставители и других стран, в том 
числе Армении. Дату прибытия 
бизнес-миссии из Еревана в Ростов-
скую область должны определить 
в начале весны.

– В 2022 году товарооборот 
между Россией и Арменией вы-
рос на 90%, и это данные только 
за январь – ноябрь. Значительная 
часть товарооборота приходится 
на Ростовскую область, – заявил 
генконсул Армении в Ростове-на-
Дону Левон Минасян.

Активно сотрудничать с дон-
ским регионом планирует и Уз-
бекистан. По словам генконсула 
Узбекистана в Ростове-на-Дону 
Бурхана Аликулова, главным парт-
нером республики всегда была и 
остается Россия.

– У нас намного больший по-
тенциал. Узбекистан успел занять 
первое место в качестве зарубеж-
ного партнера Ростовской области, 
– констатировал Бурхан Аликулов.
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– Без внешнеэкономической 

деятельности государство суще-
ствовать не может, поэтому связи 
нужно развивать. Прошлый год 
был очень непростым, потому что 
ушли Украина, Европа. Но все мы 
работали над тем, чтобы найти 
новые рынки сбыта, новых постав-
щиков, – отметил президент ТПП 
РО Николай Присяжнюк.

Дальше – больше
На площадке ТПП РО регулярно 

проводят «Час с торгпредом». В 
конце года состоялось мероприя-
тие с официальными представите-
лями из Вьетнама.

Традиционно результативны и 
бизнес-миссии. В минувшем году 
в Беларусь отправились несколько 
делегаций из Ростовской области, 
связанных с сельскохозяйствен-
ным и дорожным комплексами. 
Один из результатов этих встреч – 
торгово-логистический сервисный 

центр Минского автомобильного 
завода, который уже строят в Мяс-
никовском районе.

Побывал в Минске и донской 
губернатор Василий Голубев. 
В ходе визита актуализировали со-
глашение о двустороннем сотруд-
ничестве между двумя правитель-
ствами. Впереди новые проекты, 
которые предстоит реализовать в 
этом году.

– Надеюсь, что конкретные про-
екты, которые мы начинаем, при-
несут выгоду и донскому региону, 
и Республике Беларусь. За белорус-
скую сторону скажу, что мы при-
ложим максимум усилий для того, 
чтобы развивать взаимодействие с 
Ростовской областью, – сообщил, 
общаясь с журналистами, руково-
дитель отделения Посольства Рес-
публики Беларусь в РФ в Ростове-
на-Дону Денис Тимохин.

В этом году белорусов ждут на 
Дону с ответным визитом. Бо-
лее того, как отметил Александр 

В десятке самых дипломатичных

На одной орбите 
с Донбассом 

   АКТУА ЛЬНО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Первый полуфинал конкур-
са управленцев «Лидеры 
возрождения. ДНР» прези-

дентской платформы «Россия – 
страна возможностей» в конце 
прошлой недели принимала  
Ростовская область.

Добро пожаловать в семью
Сам этот факт уже свидетель-

ствует о продолжающейся интегра-
ции донского региона и Донбасса. 
Что касается конкурса, заявки 
подали 18 тысяч человек, в по-
луфинал пробились 1000 из них. 
Как уточняется на сайте регио-
нального правительства, «Лидеры 
возрождения» – общее название 
кадровых конкурсов, которые про-
водят в ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областях, а их зада-
ча – поиск и поддержка наиболее 
компетентных, инициативных и 
перспективных руководителей, 
готовых к решению профильных 
управленческих задач.

– Сегодня жители Донбасса и 
всех регионов нашей страны пле-
чом к плечу встали на защиту и 
освобождение донбасской земли. 
Борьба идет не только за Донбасс 
– борьба идет за наше право само-
стоятельно выбирать свое будущее, 
борьба идет за право быть русски-
ми и говорить на русском языке. 
Борьба идет за нашу историю, наше 
уважение к этой истории и памяти 
наших предков, нашу культуру, 
наши традиции. И эта борьба обя-
зательно закончится победой, – от-
метил Сергей Кириенко, первый 
замруководителя администрации 
президента РФ, обращаясь к полу-
финалистам.

Конкурс очень востребован, ак-
центировал он.

– Вас очень ждут в органах 
власти Донецкой Народной Рес-
публики, в других вернувшихся 
в Россию регионах. Вы нужны 
для восстановления крупных 
промышленных предприятий, 
инфраструктуры Донбасса. Это 
огромный объем работы, и она 
начинается уже сейчас. Мир 
меняется необратимо – таким, 
каким был, он уже не будет. В 
наших силах сделать так, чтобы 
он был гораздо лучше. Время 
изменений – это время возмож-
ностей. А Россия сегодня для 
каждого своего гражданина – это 
действительно страна возмож-
ностей, – подчеркнул Сергей 
Кириенко.

Полпред президента в ЮФО 
Владимир Устинов  подчерк-
нул, что претворение в жизнь 
сложных проектов немыслимо 
без грамотных управленцев. А 
глава региона Василий Голубев 
отметил, что принимать такие 
конкурсы – уже серьезная ответ-
ственность, а на Дону есть опыт 
их проведения.

– Ростовская область реали-
зует поручение президента РФ 
по адаптации новых регионов 
в России. Для них этот конкурс 
имеет принципиальное значение, 
– пояснил Василий Голубев.

С неподдельной заботой
Одновременно на Дону про-

должают всячески помогать как 
участникам спецоперации, так и 
людям, эвакуированным к нам из 
новых регионов РФ. В минувшую 
пятницу по поручению Василия 
Голубева его заместитель Ми-
хаил Корнеев передал казачьему 
отдельному штурмовому отряду 
им. Я.П. Бакланова очередную 
партию вещевого имущества и 
инструменты – одежду и обувь, 
зимнюю резину для автомобилей, 
генераторы, электропилы и др.  

В отряд входят мобилизованные 
казаки. Основную часть груза 
приобрели на деньги Ростовского 
фонда поддержки регионального 
сотрудничества и развития. Что 
касается  пунктов временного раз-
мещения (ПВР), они по-прежнему 
действуют.

– В Ростовской области функ-
ционирует 41 пункт временного 
размещения, сегодня в них нахо-
дятся 4564 человека, – сообщил 
замгубернатора Вадим Артемов.

Если потребуется, число ПВР 
увеличат. Стоит отметить и то, что 
в конце прошлой недели на Дон 
приехали члены рабочей группы, 
занимающейся взаимодействием 
органов публичной власти и орга-
низаций по вопросам, касающимся 
мобилизационной подготовки и 
мобилизации, социальной и право-
вой защиты участников спецопера-
ции и их семей. Они побывали и в 
одном из донских ПВР, пообщались 
с людьми, передали сладкие подар-
ки и игрушки детворе.

– Ростовская область не первый 
раз принимает вынужденных пере-
селенцев, у региона колоссальный 
опыт, наработанный в 2014–2015 
годах. Людям обеспечены макси-
мально комфортные условия, они 
чувствуют заботу и поддержку, – 
констатировал один из участников 
группы, вице-спикер Госдумы ФС 
РФ Шолбан Кара-оол.
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   В ростовском штабе «Народного фронта», который действует на базе ДГТУ, вместе с полуфиналистами 
конкурса побывал и Сергей Кириенко

Новая миссия
В Госдуме РФ создана патриотическая группа, в которую во-
шел внук великого донского писателя – Александр Шоло-
хов. Основная миссия этой межфракционной думской груп-
пы – законодательная реализация государственной полити-
ки в сфере укрепления и сохранения традиционных и нрав-
ственных ценностей, уточняет 1rnd.ru.
– Что касается реализации в Ростовской области партий-
ного проекта «Культура малой родины», то хочу отметить, 
что в 2022 году стартовало еще одно направление –  
«Муниципальные музеи». От донских музеев области  
поступило семь заявок, четыре стали победителями.  
Морозовскому, Обливскому и Цимлянскому краеведческим 
музеям, а также Музею истории города Батайска выделено 
более 5,5 млн рублей, – отметил Александр Шолохов.

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

25 января – День российского студенчества. Всех студентов поздрав-
ляют с праздником губернатор Ростовской области Василий Голубев  
и председатель Заксобрания региона Александр Ищенко.

«Донская студенческая молодежь инициативна, деятельна. Она ярко 
заявляет о себе успехами в учебе, достижениями в науке, спорте, куль-
туре. Формируется и инфраструктура поддержки инициатив. В муни-
ципалитетах создаются многофункциональные молодежные центры. 
Складывается система содействия волонтерской деятельности.
От вас, вашей жизненной позиции, от ваших дел зависит будущее дон-
ского региона и всей нашей страны. Желаем реализации потенциала, 
замыслов и начинаний, энергии и настойчивости для их осуществле-
ния!» – говорится в поздравлении.

факт

Как сообщил Константин 
Рачаловский, за послед-
ние пять лет объем про-
изводства продукции 
рыбопереработки уве-
личился в Ростовской 
области на 29%. В 2022 
году в регионе произве-
ли около 22,2 тыс. т рыб-
ной продукции.

кстати

В Ростове участники полуфи-
нала конкурса «Лидеры воз-
рождения. ДНР» еще и поучаст-
вовали в работе штаба «Народ-
ного фронта» и движения  
#МыВместе, он действует 
в Донском государственном 
техническом университете. Им 
показали, как формируют гум-
грузы для новых территорий РФ.
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Будущее предсказуемо
   ИССЛЕДОВАНИЯ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

На платформе АНО «Цифровая экономика» состоя-
лось обсуждение мировых и российских трендов 
развития «цифры». Корреспондент «Молота»  
обобщила выступления всех спикеров.

Тренды цифровизации
В рамках дискуссии были презентованы результаты 

пятого мониторинга глобальных трендов цифровиза-
ции, который ежегодно проводит «Ростелеком».

– Наша работа может стать важным источником 
данных при разработке стратегий и принятии про-
граммных решений в самом широком круге отраслей, 
– отметил вице-президент по стратегическим иници-
ативам компании Борис Глазков.

Так, по данным мониторинга, искусственный ин-
теллект занял первую строчку по интегральному 
показателю, который учитывает количество научных 
публикаций, патентов и объем инвестиций в техно-
логию. А вот лидером именно по объему инвестиций 
стало направление цифровой медицины (e-Health), и 
дело не только в пандемии COVID-19, которая, без-
условно, подогрела интерес к этому направлению. В 
топ-10, например, также вошли цифровые технологии 
диагностики и изучения рака. В целом, в e-Health было 
совершено инвестиционных сделок на сумму более 
722 млрд долларов США. Для сравнения: на втором 
месте расположилась вычислительная биология с сум-
мой в два раза меньше – 352 млрд долларов.

По патентной активности, которая говорит о близ-
кой коммерциализации научных открытий, лидируют 
мобильные сети (142,2 тыс. патентов) и искусственный 
интеллект (140,6 тыс.).

Страны-лидеры
Интересные изменения отмечаются в группе 

стран-лидеров. Китай обогнал США в интегральном 
рейтинге стран, став лидером по количеству научных 
статей и патентов в сфере цифровых технологий. США 
сохраняет лидерство только в объеме инвестиций. 
На третье место в интегральном рейтинге попала на 
этот раз Индия.

Россия в этом рейтинге занимает 14-е место, но 
в сфере цифровизации топливно-энергетического 
комплекса входит в тройку стран – лидеров по за-
регистрированным патентам и в топ-5 по научным 
публикациям, а также в топ-10 по изобретениям и 
научной активности в сфере квантовых технологий, 
робототехнике и искусственному интеллекту.

Среди других стран отмечена динамика развития 
у Ирана, который, несмотря на санкции, вошел в 
мировой топ-10 по научным публикациям по таким 
направлениям, как умные сети электроснабжения 
(Smart grid) и альтернативная энергетика.

Сенсацией стала Саудовская Аравия, которая за 
пять лет увеличила инвестиции в технологическое 
развитие в 80 (!) раз и заняла в интегральном рейтинге 
18-е место.

Что уже есть, а что ожидается
Прогнозы развития по пяти направлениям пред-

ставили в ходе дискуссии директор Российской ассо-
циации электронных коммуникаций (РАЭК) Сергей 
Гребенников, директор по аналитике АНО «Цифро-
вая экономика» Карен Казарян, а также главный ана-
литик РАЭК Мария Сайкина. Вот только некоторые 
из этих прогнозов, для начала – технологические.

Искусственный интеллект:  в ближайшие годы 
бизнес, искусство и индустрию развлечений ждет 
массовое внедрение его алгоритмов.

Виртуальные двойники:  одним из стимулов для 
развития технологии должны стать метавселен-
ные. В виртуальном пространстве пользователи 
будут представлены своими цифровыми аватара-
ми, правда, пока далекими от реалистичности.

Биометрия:  биометрические данные уже исполь-
зуются не только для получения государственных 
или финансовых услуг, но и для дистанционной 
сдачи экзаменов, удаленного получения элек-
тронной подписи, подключения eSIM (микросхе-
ма, заменяющая физическую сим-карту) или опла-
ты проезда в московском метро.

Беспилотники:  с 2023 года начнут действовать го-
сударственные стандарты в области применения 
искусственного интеллекта на автомобильном 
транспорте.

В экономике пройдет оптимиза-
ция бизнеса со стороны IT-компаний, 
переориентация на рынки друже-
ственных стран. Нехватку «железа» до 
появления российских решений при-
зван решить параллельный импорт. 
В ближайшие годы на внутреннем 
рынке информационной безопасности 
произойдет существенное перераспре-
деление в пользу российских игроков.

Усиление санкционного давления 
оставит государство главным инвесто-
ром в экономике. Россия заняла 10-е ме-
сто в рейтинге цифровизации госуправ-
ления, и эта тенденция будет нарастать.

В обществе в условиях экономичес-
кой неопределенности будет весьма 
востребована такая форма, как само-
занятость, благодаря своей гибкости 
и доступности. Шопинг по-прежнему 
перетекает на маркетплейсы. Продол-
жит развиваться импортозамещение 
(хотя лазеек для доступа к зарубежным 
сервисам будет появляться все больше).

Что же касается экономики Рунета, 
то российский сегмент Всемирной 
Сети оказался на удивление устой-
чивым, показав 24% роста. При этом 
на 10% выросла электронная ком-
мерция, на 30% – инфраструктура 
(за счет крупных компаний). На 10% 
«просели» маркетинг и реклама, 
на 25% – цифровой контент. Однако 
государство, по словам Сергея Гре-
бенникова, готовит определенные 
решения по производству собствен-
ного контента, что будет поддержано 
не менее чем 100 млрд рублей.

Озимая царица полей
стр. 1

К 2026 году компания планирует 
расширить линейку производимых 
товаров, в том числе наладить вы-
пуск пищевых модифицированных 
крахмалов из восковидной куку-
рузы, которые используются при 
производстве майонезных соусов, 
творожных масс, сырных и мясных 
продуктов, начинок для кондитер-
ских изделий, снековой продукции 
и других пищевых продуктов.

В Волгодонске АО «ДонБиоТех» 
планирует возобновить строитель-
ство производственного комплекса 
по глубокой переработке зерна пше-
ницы и производству аминокислот.

Основной продукт, планируемый 
к выпуску, – комплекс аминокис-
лот L-лизин, соответствующий 
мировым стандартам качества. 
Кроме того, предполагается про-
изводить комбикорма и глютен. 
Объем инвестиций в этот проект 
– 30,97 млрд рублей, планируется 
создание приблизительно 400 но-
вых рабочих мест. Строительная 
готовность проекта в настоящий 
момент оценивается в 80%, при 
этом завод уже оснащен совре-
менным оборудованием мирового 
уровня. На базе предприятия пла-
нируется создать промышленный 
биотехнологический кластер.

Мукомолы оживились
Снижение цен на зерно заста-

вило более активно заняться про-
изводством муки и ее экспортом. 
В Ростовской области работают 
11 крупных и средних мукомоль-
ных предприятий и более 100 ми-
ни-мельниц. За 11 месяцев 2022 года 
в Ростовской области произведено 
133,5 тыс. т муки, что составляет 
108,8% к аналогичному перио-

ду 2021 года. В федеральном 
Минсельхозе отметили рост 
производства и экспорта рос-
сийской муки, поставки кото-

рой в прошлом году увеличились в 
целом почти в четыре раза. Такие 
же показатели демонстрирует и Рос-
товская область. Экспорт муки из 
нашего региона в 2022 году соста-
вил 79,5 тыс. т. Это в 5,8 раза боль-
ше, чем годом ранее (13,6 тыс. т). 
Объем экспорта муки в денежном 
выражении составил 30,6 млн дол-
ларов США, что в 6,8 раза больше, 
чем в 2021 году (4,5 млн долларов).

Крупнейшие импортеры донской 
муки – Турция, Китай, а также 
страны ближнего зарубежья.

Повернуться  
на Восток

   БИЗНЕС

Людмила ДЬЯЧЕНКО,  office@don.media

Предприниматели, желающие торговать с Азией, порой пред-
ставляют ее не такой, какая она есть на самом деле. Чтобы 
развеять их заблуждения, Центр финансовой грамотности 
ЮФУ устроил онлайн-встречу под названием «Поворот  
на Восток» с экспертом по Азии Максимом Кузнецовым.

Во время мероприятия некоторые слушатели поделились 
в чате, что уже передумали и решили делать закупки у мос-
ковских оптовиков. Другие заинтересовались, стали зада-
вать вопросы и договорились еще подробнее расспросить 
эксперта после встречи.

Китай – не вся Азия
Первое заблуждение, на которое обратил внимание Мак-

сим Кузнецов, состоит в том, что многие под Азией подра-
зумевают один Китай. Однако помимо двух самых больших 
государств Востока, Индии и Китая, надо держать в уме 
Индонезию, Бангладеш и Вьетнам. Отношения с ними весь-
ма перспективны.

Однако, по словам эксперта, раньше Китай набирал оборо-
ты за счет массового переезда крестьян в города. Сейчас же 
миграция внутри страны завершилась, налицо структурные 
проблемы в экономике, кризис в недвижимости (количество 
построенного жилья превысило потребности).

Китайская экономика продолжит рост на 4–5% в год, но 
не более, 10–15% уже вряд ли достигнет, говорит Максим 
Кузнецов. Крупные производства сейчас переводятся из Ки-
тая в Бангладеш, где местные жители согласны трудиться за 
зарплату, равную трети китайской.

Деньги на стройку
Благодаря государственной программе «Комплексное развитие сельских 
территорий» в Целинском районе продолжается строительство инженер-
ной инфраструктуры. В целом на комплексную застройку северо-восточ-
ного и юго-восточного микрорайонов поселка Целина из федерально-
го и регионального бюджетов выделено более 520,5 млн рублей. На днях 
в сопровождении главы администрации Целинского района Оксаны Ко-
сенко юго-восточный микрорайон поселка Целина посетил первый замес-
титель донского губернатора Виктор Гончаров.
– Госпрограммой комплексного развития сельских территорий пред-
усмотрены меры господдержки – как в виде субсидий на создание и раз-
витие инженерной и социальной инфраструктуры, так и на предоставле-
ние гражданам возможности улучшить свои жилищные условия, – под-
черкнул Виктор Гончаров.

факт

Каждый третий индиец представляется родственником  
президента, премьера или губернатора.

Интернет – ненадёжный источник
Если в России есть множество онлайн-ресурсов, где мож-

но проверить контрагента, и корпоративные сайты считают-
ся надежным источником, то в Индии и Китае такой вариант 
не работает. Здесь немало сайтов, имитирующих бурную 
деятельность с единственной целью: получить предоплату 
за поставку и скрыться. Судиться с мошенниками – себе 
дороже. Разбирательство в Китае стоит 15 тысяч долларов, 
могут возникнуть и дополнительные расходы. И даже если 
дело выиграно, взыскивать с ответчиков нечего, ведь у них, 
как правило, нет никакого имущества.

В Индии – свои нюансы. Все вопросы решаются по те-
лефону, редко кто пишет в мессенджер. Каждый третий 
индиец представляется родственником президента, премь-
ера или губернатора. Цель все та же – получить предоплату 
и исчезнуть.

Поскольку цена ошибки велика, рекомендуется искать по-
ставщиков и покупателей через деловые ассоциации.

кстати

Россия в сфере цифровизации топливно-энергети-
ческого комплекса входит в тройку стран – лидеров 
по полученным патентам и в топ-5 по научным пу-
бликациям, в топ-10 – по изобретениям и научной 
активности в сфере квантовых технологий, робото-
технике и искусственному интеллекту.

   Инвестиции в цифровую медицину – одни из самых больших в мире

   Поскольку цена ошибки велика, рекомендуется искать 
поставщиков и покупателей в Азии через деловые ассоциации

20+80+H
Качественный анализ / показатели зерна,  
выращенного на Дону в 2022 году*

Обследовано  
7,11 млн т (53,4%) зерна 

озимой пшеницы

Доля фуражного зерна 
(5-го класса)

3-го класса – 14,4%4-го класса – 79,2%

93,6%
Доля  

продовольственного  
зерна  

6,4%

комментарий

Наш регион имеет географическое преимущество, свои морские пор-
ты и может продавать зерно на экспорт «с колес». Например, Твер-
ской или Оренбургской областям нужно налаживать переработку, по-
тому что они несут колоссальные транспортные расходы, чтобы довез-
ти зерно до порта. Ростовской области в этом плане повезло, однако 
надо признать, что географическое преимущество отчасти сдержива-
ет развитие у нас переработки: дескать, зачем напрягаться, если и так 
можно заработать. Тем не менее планы по развитию переработки есть, 
имеются и мукомольные предприятия, и комбикормовые производ-
ства, и завод по производству аминокислот, завод «Амилко» планиру-
ет удвоение мощностей по переработке кукурузы. Конечно, это допол-
нительные деньги. Любая переработка в сельской местности – допол-
нительные рабочие места, дополнительная маржа, дополнительные на-
логи в бюджеты всех уровней. Что касается других сельхозкультур, то 
пшеница по совокупности факторов остается наиболее выгодной для 
аграриев культурой. Во-первых, у нас ее легче всего продать, пшеница 
– самая ликвидная культура. Даже если со скидкой, даже перекупщи-
кам, но продать свой выращенный урожай вы сможете в любое время 
и по цене более-менее рыночной. А попробуй продать урожай сафлора 
(растение семейства сложноцветных, из семян которого производится 
растительное масло. – Прим. ред.), если он никому не нужен! Во-вто-
рых, в части пшеницы мы на 100% независим от импортных семян, 
у нас районированы свои прекрасные сорта. И для ее выращивания 
есть вся необходимая сельхозтехника, а для многих новых, нераспро-
страненных, нишевых культур такой сельхозтехники нет, или она очень 
редкая и дорогая. В-третьих, пшеница и прочие зерновые – это доста-
точно проработанные культуры с точки зрения науки и технологий. По-
нятные севообороты, понятно, какую применять агрохимию.
При этом, конечно, сейчас очень хорошо продаются на мировом рын-
ке растительные масла, а значит, в цене масличные культуры, в первую 
очередь подсолнечник и рапс. С появлением сахарного завода в Рос-
товской области будет расти спрос на сахарную свеклу.
Александр Гавриленко, учредитель Национального аграрного агентства

Пшеница,  
не соответствующая 
ГОСТу,  
не выявлена
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Нестандартные закупки
Сотрудничество напрямую с поставщиком раньше 

было для россиян привычным, но из-за введенных санк-
ций движение товаров и денег стало разнообразно-слож-
ным. Азиатские производители зависимы от санкций, 
наложенных Западом на Россию, и боятся сделать невер-
ный ход. Придумывать варианты им помогают россий-
ские консалтинговые компании, которые хорошо владеют 
экономической ситуацией в разных странах, знают все 
предприятия.

Непросто изобретать ходы в сфере микроэлектрони-
ки, где все производители в мире друг друга знают и 
работают только под конкретный заказ. Однако, к при-
меру, недавно посредникам удалось уговорить турецкую 
компанию заказать в Европе электронные платы якобы 
для собственного строящегося завода и перепродать их 
в Россию.

Нежелание экспортировать
Если интерес россиян к бизнесу с Азией очень высок, 

то о встречном говорить не приходится. Многие китай-
ские предприятия работают на внутренний рынок, у них 
мало англоговорящих менеджеров. Чтобы приобрести 
товар, предстоит найти китайскую фирму, которая купит 
продукцию на этом заводе и перепродаст в Россию.

Путь от желания сотрудничать до его реализации 
в Азии будет долгим. Если в Европе команды легко со-
бираются под задачи, то в Китае и Индии сначала надо 
подружиться с вероятными партнерами.

Во Вьетнаме и Бангладеш своя валюта, мало кого ин-
тересуют доллар и юань, придется искать банк, который 
перечислит деньги и конвертирует в нужную валюту. 
Есть посреднические компании, которые имеют свои 
счета в азиатских банках, и делегировать им денежные 
операции дешевле, чем открывать свой счет.

Можно рискнуть и начать завоевывать Азию с англий-
ским языком. Но если блеснуть знанием китайского, 
то несговорчивые китайцы смягчатся и, возможно, даже 
снизят цену на товар – в этом случае скидка может соста-
вить до 15%.*По данным министерства сельского хозяйства и продовольствия Ростовской области



новости

с Еленой
Бондаренко

Канал в будущее
Для переброски воды из Волгоградского водохранилища в реку Дон 
еще в середине 1980-х разработали проект ирригационного канала 
«Волго-Дон 2». Заместитель председателя донского парламента –  
глава комитета по аграрной политике Вячеслав Василенко уверен,  
что к нему пора вернуться.
– Дон в процессе эксплуатации судоходного канала отдает Волге около 
2,4 куб. км воды в год. При этом волжский водосбор примерно в 10 раз 
больше донского. И запланированная 40 лет назад переброска воды  
по «Волго-Дону 2», безусловно, призвана была оздоровить Дон и Цим-
лянское водохранилище, остановить засоление Азовского моря, нарас-
тить рыбные запасы, – заявил парламентарий на заседании Азово- 
Черноморского бассейнового научно-промыслового совета.

Аппетиты добавляют вакансий
Заведения, ориентированные на самовывоз и доставку 
готовых блюд, в последние годы получили большую по-
пулярность в России. Соразмерно растет потребность  
в поварах самых разных направлений. Например, на ин-
тернет-сервисе для размещения объявлений о вакансиях 
и резюме на рынке труда спрос на пиццмейкеров вырос 
на 26%, кондитеров – на 14%, сушистов – на 6%.
В 2020-м больше всего предложений в сфере HoReCa отме-
чено в Москве (более 40 тыс. объявлений) и Санкт-Петер-
бурге (более 25 тыс.). Также большое количество подоб-
ных вакансий отмечается в популярных у туристов горо-
дах: Сочи (более 13,5 тыс.), Краснодаре (более 9500), а так-
же в Ростове-на-Дону (более 7000) и Казани (более 5500).

ЭКОНОМИКА

4

Вторник, 24 января 2023 года
№4 (26541)
WWW.MOLOTRO.RU

черный металл, который исполь-
зуется в активно развивающемся 
жилищном строительстве. Кроме 
того, дома часто строят из россий-
ской древесины.

– Мы с удовольствием видим, как 
в полях Кыргызской Республики 
работают донские комбайны, – за-
явила Светлана Антонова.

Вектор на релокацию
По ее словам, для потенциаль-

ных инвесторов уже есть пул 
проектов с рассчитанными пока-
зателями. Отдельно она сообщи-
ла о созданном госпредприятии 
«Кыргызиндустрия», объединив-
шем промышленные заводы рес-
публики.

– Оно интересно с точки зрения 
площадей и создания совместных 
предприятий, потому что промыш-
ленных площадей очень много, 
но они используются еще далеко 
не на 100%, и у бизнеса есть воз-
можность заходить на территории 
с развитой инфраструктурой и 
подведенными коммуникациями. 
Только завози оборудование – и 
работай, – сообщила Светлана 
Антонова.

Отдельно ждут участия рос-
сийских компаний в создании 
международных цепочек добав-
ленной стоимости на территории 
Киргизии.

– Чем чаще бизнес-миссии на-
ших стран будут встречаться 
друг с другом, тем больше будет 
достижений в проектах, цифрах, 
– сказал глава торгово-экономи-
ческого отдела Посольства Кыр-
гызской Республики в РФ Эрмек 
Омуралиев. – С учетом нынешней 
ситуации будущее за проектами 
по параллельному импорту и рело-
кации определенных предприятий 
в республике.

По его словам, благодаря по-
добной кооперации возможен со-
вместный выход на рынки стран 
Центральной Азии и даже Китая.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Киргизия нуждается в донском 
зерне. В целом же в республике 
большие планы на сотрудничест-
во с Ростовской областью, в част-
ности, есть намерения совместно 
развивать проекты по параллель-
ному импорту.

Рекорды и надежды
В последние годы донской биз-

нес стал активнее интересоваться 
перспективами сотрудничества с 
Кыргызской Республикой, заявил 
вице-президент Торгово-промыш-
ленной палаты Ростовской области 
Юрий Алексеевский. Это взаим-
ный интерес, именно поэтому ре-
шено было организовать круглый 
стол «Интеграция бизнес-процес-
сов Ростовской области и Респуб-
лики Кыргызстан».

Для начала Юрий Алексеевский 
презентовал преимущества дон-
ского региона, отметив в частно-
сти, что Ростовская область зани-
мает около 50% рынка строитель-
ства тепловозов в России, а на про-
изводство комбайнов приходится 
70% общероссийского объема.

– Сельскохозяйственная и пере-
рабатывающая промышленность 
– одни из главных на Дону. В про-
шлом году мы поставили рекорд, 
собрав 15,3 млн т зерновых. Наде-
емся, что такой уровень выращи-
вания сохранится и по другим зла-
кам, – сказал Юрий Алексеевский.

Тот самый папа
–  О Ростовской области мы 

слышим не впервые, например, 
знаем, что Ростов – папа, а Одесса 
– мама, – задал тон диалогу вице-
президент Торгово-промышленной 
палаты Кыргызской Республики 
Бахтияр Мухамедзиев. – Мы гор-
ная республика, около 95% терри-

тории у нас занимают горы. Здесь 
развито животноводство, однако 
выращиванием зерна мы практиче-
ски не занимаемся, поэтому у нас 
на него большой спрос. Приятно 
слышать, что у вас большой уро-
жай зерновых.

Благодаря озерам и лечебницам, 
сохранявшимся еще с советских 
времен, в республике развивается 
туризм.

– После возвращения с орбиты 
космонавты проходили реабилита-
цию на озере Иссык-Куль. Прежде 
чем решить, куда их отправлять, 
в Советском Союзе создали не-
сколько государственных комис-
сий, которые признали, что самое 
прекрасное озеро на территории 
СССР – это Иссык-Куль, – отметил 
Бахтияр Мухамедзиев.

Не только фрукты
По последним данным, имею-

щимся за 11 месяцев 2022 года, 
товарооборот между Россией и 
Кыргызской Республикой достиг 
рекордных 3 млрд долларов.

– Это очень хороший показа-
тель торговли между нашими 
странами, и он увеличивается с 
каждым годом. Мы наблюдаем 
рост как минимум на 20–30% в 
год, – констатировала консультант 
торгового представительства РФ в 
Кыргызской Республике Светлана 
Антонова.

Динамику показывает и экспорт 
киргизских товаров в Российскую 
Федерацию. За 11 месяцев прош-
лого года он достиг практически 
900 млн долларов. Традиционно 
в Россию везут фрукты и овощи, а 
также трикотаж и текстиль.

– В прошлом году очень хорошо 
пошел хлопок благодаря усилиям 
киргизских патронов по освоению 
северных областей республики для 
хлопководства, – уточнила Светла-
на Антонова.

Россия поставляет в Киргизию 
минеральное топливо (газ, нефть), 

Не космос, а параллельный импорт

Надои вдохновляют  
инвесторов

Ф
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Забыли  
про американцев

Региональный фонд развития 
промышленности в минувшем 
году выдал льготные займы бо-
лее чем на 790 млн рублей.

Об этом сообщил заместитель 
губернатора Игорь Сорокин.

– Максимальная сумма льгот-
ного кредита составила 50 млн 
рублей, – уточнил он.

Известно, что льготными займа-
ми воспользовались компании, про-
изводящие импортозамещающую 
продукцию. Например, шахтинский 
завод, получив средства на попол-
нение оборотных средств, запустил 
производство гидронасосов и мо-
торов, которые ранее поставлялись 
американскими и немецкими кон-
курентами. Уже сегодня предприя-
тие занимает лидирующие позиции 
в стране по их выпуску. 

Напомним, в прошлом году ка-
питализация фонда увеличилась 
почти в два раза.

Налог ускорения
С 2023 года промышленным 

кластерам уменьшат страховые 
взносы.

Соответствующий проект фе-
дерального закона поддержали 
донские парламентарии. Он внесен 
в Государственную Думу Прави-
тельством РФ и готовится к рас-
смотрению в первом чтении.

– Сохранение и даже расширение 
преференций для инвесторов в ны-
нешних экономических условиях – 
большое достижение и позитивный 
сигнал бизнесу со стороны госу-
дарства, – отметил глава комитета 
Заксобрания Ростовской области 
по экономической политике Игорь 
Бураков. – Нововведение в отно-
шении промышленных кластеров 
уже назвали «налогом ускорения». 
Снижая фискальную и налоговую 
нагрузку на промышленников, го-
сударство стремится форсировать 
выпуск сырья и комплектующих 
на базе отечественных решений, 
стимулировать производство им-
портозамещающей продукции.

Комната  
до востребования

В целом по стране за прошлый 
год комнаты выросли в цене на 
13%, сообщают эксперты феде-
рального портала «Мир квартир».

Они признают, что комнаты – 
довольно специфичный сегмент 
вторичного рынка. Коммуналки 
постепенно уходят из российской 
реальности, однако комнаты в 
квартирах до сих пор продаются 
и покупаются. Их предложение 
составляет 3% от всего объема го-
родской недвижимости.

Больше всего комнат предлага-
ется в Санкт-Петербурге. За ним 
идут Новосибирск и Екатеринбург. 
Большое предложение имеется так-
же в Москве, Подмосковье, Росто-
ве-на-Дону и Воронеже.

– Существенного роста спроса 
на комнаты не предвидится ни в 
ближней, ни в дальней перспекти-
ве: покупатели все больше ценят 
комфорт и независимость, поэтому 
в подавляющем большинстве ори-
ентированы на покупку полноцен-
ной квартиры. С другой стороны, 
до нуля он не упадет – все-таки 
комната стоит впятеро дешевле 
отдельного жилья, – заявил ген-
директор федерального портала 
«Мир квартир» Павел Луценко.

Когда пойдёт снег
В Ростове-на-Дону продажи 

ледянок выросли в 6,5 раза с 
декабря, подсчитали аналитики 
интернет-сервиса для размеще-
ния объявлений о товарах.

Их средняя стоимость составила 
850 рублей.

Также в донской столице за ме-
сяц на 7% выросли продажи лыж. 
В среднем данный товар в городе 
можно приобрести за 7020 рублей.

Однако коньки в донской столи-
це приобретают активнее. Так, их 
продажи за месяц выросли на 21%. 
Средняя стоимость коньков соста-
вила 2490 рублей.

– В целом предстоит за-
пустить сразу несколько 
технологических линий, 
способных перерабаты-
вать в год 350 тыс. т строи-
тельных и промышленных 
отходов. Начнется все с 
переработки строительных 
отходов в дробильно-со-
ртировочном комплексе, 
куда как раз и будет посту-
пать бывшая в употребле-
нии древесина, в том числе 
новогодние ели и сосны. 
Вторую жизнь они смогут 
приобрести, например, в 
аграрном комплексе. Так, 
гранулы часто использу-
ются в качестве подстилки 
для животных.

Затем запустят комплекс 
по переработке грунта. На 
нем будут производить 
почвогрунт, который мож-
но будет использовать как в 
садоводстве, так и в благо-
устройстве территорий.

– Потом уже запустим 
линии по утилизации шин 
и переработке стекла, – до-
бавила Елена Пелецкая.

По ее словам, переработ-
кой шин в Новочеркасском 
индустриальном парке бу-
дет заниматься инвестор, 
уже имеющий специализи-
рованные заводы в Москве. 
– Первую линию должны 
подключить в середине 
марта, – уточнила она.

Ранее наше издание со-
общало о том, что вопрос 
утилизации шин и строи-
тельных отходов остается 
острым.

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

22 января в донской столи-
це завершился прием хвой-
ных деревьев, которые на 
площадке для шредирова-
ния переработают сначала 
на крупную фракцию, а за-
тем в мелкую щепу.

Специальную акцию вто-
рой год подряд проводят ре-
гиональный оператор «Чи-
стый город» и экоактивисты 
города. В 2022-м сдали 300 
елок, в этом году – в пять 
раз больше.

Как стало известно «Мо-
лот у»,  переработанная 
хвоя используется как эле-
мент благоустройства в 
парках и скверах, на улич-
ных клумбах.

В скором будущем ново-
годнюю хвою начнут при-
нимать и в Новочеркасском 
индустриальном парке, где 
сейчас устанавливают обо-
рудование. Об этом «Моло-
ту» рассказала глава Ассо-
циации производителей и 
переработчиков Ростовской 
области Елена Пелецкая.

Ростовские книги  
напечатают на экспорт

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Ростовское издательство планирует выйти на рынок Тур-
ции. Как стало известно «Молоту», за границей уже ждут 
детские книги.

– Мы планируем увеличить наше присутствие в Бело-
руссии, Казахстане и Узбекистане. Также прорабатываем 
сейчас возможности выхода на турецкий рынок, прода-
вая непосредственно наши книги, переведенные на ту-
рецкий язык, – заявила директор издательства «Феникс» 
Олеся Фартушная на пресс-конференции в пресс-центре 
«Интерфакса» в Ростове-на-Дону.

Первые шаги сделали в конце 2022 года на специализи-
рованной выставке.

– У нас и раньше было понимание, что у турецких 
потребителей есть интерес к нашим книгам, но в декабре 
это было окончательно подтверждено, – уточнила Олеся 
Фартушная.

Определенные контакты должны появиться и в Болонье 
на международной ярмарке детской книги, которая со-
стоится в апреле. Ростовское издательство уже получило 
приглашение от организаторов, осталось получить визы.

Также рассматривается возможность партнерства с 
иранскими издателями.

По словам главного редактора ростовского издатель-
ства Алексея Боровикова, одной из точек роста в насту-
пившем году станет расширение сегмента переводной 
литературы. В портфеле издательства уже есть работы 
автора из Индии. Кроме того, будет развиваться направ-
ление китайской художественной литературы.

– Сейчас к книгам обращаются, желая верить в какое-
то чудо, даже в чем-то софантазировать с автором, – от-
метил Алексей Боровиков.

Тренд подтвердился в декабре в Москве на специализи-
рованной выставке интеллектуальной литературы, где ор-
ганизаторы назвали лучшими отечественных фантастов.

Перемены и испытания в книжном рынке произошли 
еще в период пандемии. Проверил бизнес на прочность 
и 2022 год, когда понадобилось умение перестраиваться 
и справляться с новыми вызовами.

факт

Через год возле хутора 
Новоалександровка Азов-
ского района планируется 
запустить промышленный 
экотехнопарк.

цифра

В 160–170 млн рублей оценивается 
объем инвестиций в будущее молочное производство в Целинском 
районе

Новый год –  
новые миллионы

Ростовская область по производ-
ству молока занимает пятое место 
в России. В целом региональные 
власти считают молочное живот-
новодство отраслью опережаю-
щего развития. Именно поэтому 
данному направлению уделяется 
особое внимание.

– В 2023 году господдержка 
молочного животноводства из фе-
дерального и регионального бюд-
жетов увеличится почти на 80% и 
составит 585,6 млн рублей, – сооб-
щил Виктор Гончаров.

Напомним, что в минувшем 
году отрасли животноводства мо-
лочного направления выделили 
325,8 млн рублей. С помощью этих 
средств было приобретено 1152 го-
ловы племенного молодняка и обо-

рудование на сумму 92 млн рублей, 
что позволило 16 сельхозтоваро-
производителям модернизировать 
фермы.

Важно, что поддержка отрасли 
стимулирует донские хозяйства 
развивать не только производство 
молока как сырья, но и создавать но-
вые перерабатывающие мощности.

   АПК

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

В Целинском районе вслед за 
увеличением производства 
молока решили выпускать 

сыры, кисломолочную продукцию 
и сливочное масло.

Бурёнки наполнят прилавки
За 2022 год продуктивность мо-

лочного стада в ЗАО «Кировский 
конный завод» Целинского района, 
где содержится 1800 голов круп-
ного рогатого скота, заметно уве-
личилась. По последним данным, 
буренки голштинской породы дали 
8016 т молока в физическом весе 
(ранее три года подряд средний 
показатель по валовому надою был 
немногим более 7300 т). Только за 
первое полугодие 2022 года стадо 
произвело 3960 т молока.

Вдохновившись результатом, 
глава сельхозпредприятия Влади-
мир Черкезов решил реализовать 
инвестпроект и построить завод по 
переработке 30 т молока в смену. 
Сейчас оформляется земельный 
участок для будущего производ-
ства, а оборудование, способное 
перерабатывать 4,5–5 т молока в 
смену, уже приобретено. На его 
линиях начнут выпускать сыры, 
кисломолочную продукцию и сли-
вочное масло.

По словам Владимира Черке-
зова, в случае увеличения про-
изводства молока и спроса на 
производимые товары мощность 
завода может быть увеличена до 
60 т в смену.

– Федерация и правительство 
донского региона заинтересованы 
в максимальном уровне производ-
ства и переработки собственного 
сырья, а также в том, чтобы видеть 
широкий спектр донских молоч-
ных продуктов в торговых органи-
зациях не только нашего региона, 
но и за его пределами, – подчерк-
нул первый заместитель губерна-
тора Виктор Гончаров, посетив 
целинское сельхозпредприятие.

   На предприятиях и в фермерских хозяйствах региона отмечается тен-
денция роста продуктивности коров: годовой прирост составил 2,7%

справка

В Ростовской области молоч-
ным животноводством занима-
ются более 400 сельхозтова-
ропроизводителей различных 
форм собственности. По пред-
варительным данным, общий 
объем производства молока 
на Дону в минувшем году пре-
высил 1,1 млн т.
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   Только в Ленинском районе Ростова-на-Дону 22 января 
утилизировали около 1000 новогодних елок

Чистое дело



«Икра заморская, баклажанная»
Победителем конкурса киноблюд стала наша читательница Наталья.
«Икра заморская, баклажанная – наше любимое блюдо из фильма «Иван Василье-
вич меняет профессию». Выкладываю икру на листья салата айсберг, сверху укра-
шаю черной икрой», – поделилась оригинальным рецептом наша подписчица.
Напомним, в канун Нового года «Молот» объявил конкурс киноблюд, которые 
стали традиционной частью новогоднего ужина наших подписчиков. Это могла 
быть заливная рыба из «Иронии судьбы...», но с особым секретом. Или почки зая-
чьи верченые из «Ивана Васильевича», который меняет профессию. Еще один за-
всегдатай новогоднего стола – салат оливье с отварным языком. Он не раз появ-
ляется в фильме «Карнавальная ночь» с Людмилой Гурченко в главной роли.
Поздравляем Наталью! Ей достается приз – современная многофункциональная 
электромясорубка.

ИНФОРМАЦИЯ
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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Веселый

Казанская
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Милютинская

Обливская

МОРОЗОВСК

Тацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСК

ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская

Песчанокопское

САЛЬСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Озеленители готовятся к началу работ по созданию клумб, продумывают 
их дизайн. Сейчас тысячи растений ждут весны в оранжерее азовского ком-
мунального предприятия «Городской парк». Общая площадь клумб и цветни-
ков в городе в последние годы увеличилась в несколько раз, достигнув почти 
10 тыс. кв. м. Там теперь ежегодно сажают свыше 250 тысяч растений.

2. Батайск
Завершается возведение цокольного этажа школы в Авиагородке. 
Кроме того, в первом, третьем и четвертом блоках установили меж-
этажные перекрытия между цокольным и первым этажами. Одновре-
менно строители ведут монтаж котельной, также позади работы по 
монтажу двух емкостей под ливневую канализацию общим объемом 
400 куб. м. Емкости изготовили на батайском предприятии.

3. Волгодонск
Первый в 2023 году День макулатуры провели на Ростовской АЭС на ми-
нувшей неделе. Сотрудники сдали в переработку в общей сложности 
около 5 т бумаги и 440 кг картона, накопленного с декабря прошлого года. 
В целом, как рассказали в управлении информации и общественных свя-
зей станции, в 2022 году специалисты АЭС передали в переработку око-
ло 32 т бумаги и 7,5 т картона, а также больше 200 кг вышедших из 
строя клавиатур, компьютерных мышек, мониторов и картриджей.

4. Донецк
Встречу с молодежью приурочат в Донец-
ком историко-краеведческом музее 
(пр. Мира, 21) к 100-летию граж-
данской авиации в России. Ча-
стью большого разговора станет 
и показ художественного филь-
ма «Небо». Эта встреча пройдет 
9 февраля.

5. Новочеркасск
Новочеркасский шоу-балет 
M-PARTY стал одним из три-
умфаторов национальной те-
левизионной премии в обла-
сти хореографического искус-
ства «Щелкунчик». Как сообщается 
на сайте горадминистрации, коллектив, руко-
водителем которого является Михаил Розанов, завоевал Гран-при в номина-
ции «Танцевальное шоу». Занимается этот студенческий ансамбль на базе Но-
вочеркасского инженерно-мелиоративного института Донского государственно-
го аграрного университета.

6. Азовский район
В районе намерены «перезагрузить» животноводство, нарастив объемы производства 

продукции. Как констатировали в райадминистрации, сейчас хозяйства района 
располагают молочно-товарными и свиноводческими фермами, однако часть из 

них не используется. В целом же в 2022 году количество крупного рогатого 
скота увеличилось в районе на 434 головы. Самый существенный прирост 

поголовья зафиксировали в крестьянских фермерских хозяйствах.

             7. Багаевский район
В 2022 году в станице Багаевской по-
строили 3,8 км линий уличного осве-
щения, на что потребовалось 18,7 млн 
рублей. Из этой суммы 18 млн рублей 
– деньги регионального бюджета.

8. Зерноградский район
Митинг памяти жителей города, рас-
стрелянных немецко-фашистскими 

оккупантами в годы Великой Отечест-
венной войны, проведут в Зернограде 

24 января. Состоится он у обелиска рас-
стрелянным зерноградцам. Начало в 14:00.

9. Неклиновский район
В селе Весело-Вознесенка в этом году благо-
устроят центральную часть поселения, эти 
работы проведут по программе «Формиро-

вание комфортной городской среды» нац-
проекта «Жилье и городская среда». Подрядчик уже 

выполнил расчистку территории и планировку грунта, смонтированы подземные электрические 
коммуникации.

   На церемонии открытия фотовыставки еще и выступили донские 
барды, исполнив как песни Высоцкого, так и свои произведения, 
навеянные его творчеством

   На этот раз среди изюминок вернисажа — фотографии,  
сделанные Мариной Влади

Нью-Йорк, Гамлет и фотограф Марина Влади

Высокая планка, которую ростовчанка задала себе сама: на ее выставках ни одна фотография не повторяется.
– Сейчас здесь представлено 318 снимков. А в общей сложности в моей коллекции их уже около 8000, – по-
делилась с «Молотом» Людмила Викторовна. – Хватило бы жизни показать все снимки, которые у меня есть!
Очень условно экспозицию, на мой взгляд, можно поделить на три тематических блока. Представлены, во-пер-
вых, снимки со съемочных площадок советских кинолент, в которых играл Высоцкий, а также из спектаклей, в 
которых он был занят. Это и кадры из «Гамлета», в 1970-х ставшего одной из визитных карточек Театра на Та-
ганке; из шедшего на той же сцене «Вишневого сада»; из любимых миллионами зрителей кинокартин – «Я ро-
дом из детства», «Место встречи изменить нельзя» и др.
На других фотоснимках Высоцкий – на сцене, с гитарой и у микрофона. А вот третья часть экспозиции пред-
ставляет барда в максимально неожиданной и нехарактерной, казалось бы, обстановке: он пробует себя в ра-
боте за гидромонитором, промывающим золотосодержащую породу; стоит на вертолетном поле близ малень-
кого поселка в Иркутской области; у деревянного приземистого сруба в Сибири...

   ФОТОФАКТ

Острова французской Полинезии и московский Театр на Таганке, далекий сибирский поселок Барчик, Дво-
рец спорта «Юность» в Калининграде, телестудия в Грозном, Нью-Йорк, Харьков...

   СИТУАЦИЯ

Герман ПРИШВИН, office@don.media

Фото:  администрация Ленинского района ростова-на-дону

Историко-культурный объект, известный 
в донской столице как доходный дом Гу-
дермана, собираются не сносить, а рестав-
рировать, используя средства из городской 
казны. После этого он станет детской му-
зыкальной или художественной школой.

В середине января в мэрии приняли поста-
новление «Об изъятии для муниципальных 
нужд земельного участка, расположенного по 
адресу: Ростовская область, город Ростов-на-
Дону, ул. Донская, 15/8, в связи с признанием 
многоквартирного дома, расположенного по 
пер. Соборному, 8/15, грозящим обвалом». 
Как объяснил глава администрации Ленин-
ского района Константин Тихонов, с помо-
щью документа собираются получить необ-
ходимое финансирование на реставрацию. 
Дело в том, что весь имущественный ком-
плекс, включая земельный участок, должен 
находиться в собственности муниципалитета.

Сносить нельзя, сохранить

Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения», 
настоящим извещением уведомляем участников долевой собственности на земельный участок с кадастровым но-
мером 61:42:0600015:431 о месте и порядке ознакомления с проектом межевания земельного участка, образован-
ного в счет земельных долей. Предметом согласования являются размер и местоположение границ выделяемого 
земельного участка. Заказчиком проекта межевания земельного участка является Титов Сергей Викторович, поч-
товый адрес: 346000, Ростовская область, Чертковский район, п. Чертково, ул. Комсомольская, д. 23Б, контактный 
телефон 8-928-135-86-04. Проект межевания земельного участка подготовлен кадастровым инженером Ильченко 
Людмилой Геннадьевной, почтовый адрес: 346130, Ростовская обл., Миллеровский район, г. Миллерово, ул. Кар-
ла Маркса, д.18/20, кв.1, контактный телефон 89034006520, адрес электронной почты: lyud.ilch@yandex.ru. Ка-
дастровый номер исходного земельного участка – 61:42:0600015:431. Адрес (местоположение): Местоположение 
установлено относительно ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: Ростов-
ская обл, р-н Чертковский, в границах кадастрового квартала 61:42:60 00 15, рабочие участки №1, 2, 7, 8, 9, юж-
ная часть рабочего участка №3, северная часть рабочего участка №4, северная часть рабочего участка №11, паст-
бищные участки 2г , 4г , 18о. Все заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом межевания образуемо-
го земельного участка и направить предложения о доработке проекта межевания, обоснованные возражения от-
носительно размера и местоположения границ земельного участка, выделяемого в счет земельных долей, в тече-
ние 30 дней с момента опубликования настоящего извещения по адресу: 346130, Ростовская обл., Миллеровский 
район, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, д.18/20, кв.1, (с понедельника по пятницу, с 9.00 до 15.00) При согласовании 
при себе иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (долю).

Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния», настоящим извещением уведомляем участников долевой собственности на земельный участок с кадас-
тровым номером 61:22:0600017:243 о месте и порядке ознакомления с проектом межевания земельного участ-
ка, образованного в счет земельных долей. Предметом согласования являются размер и местоположение гра-
ниц выделяемого земельного участка. Заказчиком проекта межевания земельного участка является Демьянен-
ко Татьяна Владимировна, почтовый адрес: 346116, Ростовская обл., Миллеровский район, сл. Волошино, ул. 
Камышная, д.13 а, контактный телефоны: 8-919-872-12-76. Проект межевания земельного участка подготовлен 
кадастровым инженером Ильченко Людмилой Геннадьевной, почтовый адрес: 346130, Ростовская обл., Мил-
леровский район, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, д.18/20, кв.1, контактный телефон 89034006520, адрес элек-
тронной почты: lyud.ilch@yandex.ru. Кадастровый номер исходного земельного участка – 61:22:0600017:243. 
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, расположенного в границах участка. Почто-
вый адрес ориентира: Ростовская обл, р-н Миллеровский, западнее сл. Волошино. Все заинтересованные лица 
могут ознакомиться с проектом межевания образуемого земельного участка, направить предложения о дора-
ботке проекта межевания, направить обоснованные возражения относительно размера и местоположения гра-
ниц выделяемого в счет земельных долей земельного участка можно в течение 30 дней с момента опублико-
вания настоящего извещения по адресу: 346130, Ростовская обл., Миллеровский район, г. Миллерово, ул. Кар-
ла Маркса, д.18/20, кв.1, (с понедельника по пятницу, с 9.00 до 15.00). При согласовании при себе иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (долю).

Вместе с «Молотом»
Число подписчиков на электронную версию информационно-
аналитической газеты «Молот» за год увеличилось втрое.
Итоги подписной кампании подвела завотделом дистрибуции 
Анаит Восканян. По ее словам, растет и число подписчиков  
на традиционную печатную версию.
Важно, что по итогам подписной кампании в 2022 году газета  
«Молот» входит в тройку лидеров среди региональных изданий, 
подсчитали в пресс-службе УФПС Ростовской области «Почты  
России». Также в топ-3 находятся «Газета Дона» и «Наше время».
– Чаще всего клиенты «Почты России» выписывают «Молот» 
в Азовском и Сальском районах области и в Ростове-на-Дону, – 
уточнили в пресс-службе.

   В донской столице этот особняк называют не только доход-
ным домом Гудермана, но и домом хлебопекаря Жукова

– Речь о сносе этого здания в постановлении не идет, – уточ-
нил Константин Тихонов.

Перед новогодними каникулами старинный особняк на-
дежно законсервировали, чтобы исключить попадание на его 
территорию лиц без определенного места жительства.

На фотовыставке, открывшейся в 
минувшее воскресенье в город-
ском Доме творчества Ростова 
(ул. Темерницкая, 45), Владимира 
Высоцкого можно увидеть запе-
чатленным в этих и во множестве 
других населенных пунктов, на их 
улочках и проспектах, во дворцах 
культуры, в теле- и киностудиях. 
Экспозиция – детище преданной 
донской поклонницы творчества 
Высоцкого, режиссера ГТРК «Дон-
ТР», ростовчанки Людмилы Сквор-
цовой. Фотовыставки, приурочен-
ные ко дню рождения барда, она 
дарит землякам на протяжении 
уже очень многих лет. Нынешний 
вернисаж посвящен 85-летию со 
дня рождения Владимира Семе-
новича. Снимки представлены под 
общим названием: «Досадно мне, 
коль слово «честь» забыто...»

– На этот раз среди моих изюминок – 
часть снимков из Канады, из городка Мо-
рин Хайтс, сделанных 24–25 июля 1976 
года. Андрэ Перри и его жена Яэль Брэн-
дис пригласили Высоцкого в свою студию, 
он записал у них диск (речь идет об одной 
из лучших североамериканских студий зву-
козаписи. – Прим. авт.). И вот Яэль ходила 
за Высоцким и везде его фотографирова-
ла. Долгое время считалось, что из той по-
ездки сохранились всего три снимка. Од-
нако внезапно выяснилось: да их больше 
140! Был такой известный польский высоц-
ковед Марлена Зимна. И вот лет пять назад 
она вдруг откопала где-то те уникальные 
фотографии. В моей коллекции, правда, 
их пока только 96, – рассказывает Людми-
ла Викторовна. – А среди других неорди-
нарных кадров – фото, сделанные в Мек-
сике в 1977 году, где Высоцкий отдыхает. 
Его снимала Марина Влади. Так что имен-
но она выступила в качестве фотографа.

На открытии можно было не только рассмотреть раритетные снимки, прошел и небольшой концерт. На этом 
точка не ставится, памятные мероприятия продолжатся. 25 января, непосредственно в годовщину дня рожде-
ния Владимира Семеновича, в Доме творчества пройдет еще один концерт.
Но и это не все. Недавно свет увидела книга Людмилы Скворцовой «Всё не зря», посвященная деталям со-
здания в Москве первого в мире Музея Высоцкого, а также установки в Ростове памятника барду. 29 января 
в 16:00 в Донской публичной библиотеке тоже начнется концерт памяти барда. А в 15:00 там же ростовчанка 
презентует свою книгу. Вход всюду бесплатный.

Автор: Виктория Головко. Фото автора.



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Трагическая
неосторожность

Уголовное дело по статье 
«Нарушение правил дорож-
ного движения, повлекшее по 
неосторожности смерть челове-
ка» завели на женщину 31 года 
от роду, которая переехала на 
автомобиле девушку-пешехода. 
Известно, что 25-летняя жертва 
погибла на месте.

Дело было так: 17 января жен-
щина, не имеющая водительских 
прав, зачем-то села за руль «Дэу 
Матиз» в Новочеркасске. На ули-
це Ященко ею были сбиты два 
человека. 30-летнего мужчину 
доставили в больницу с перело-
мом ноги, а девушку спасти не 
удалось.

Водитель машины сбежала с 
места автокатастрофы, но была 
задержана в этот же день.

Поход за раками
В Ростовской области транс-

портная полиция задержала 
61-летнего мужчину, ловившего 
раков при помощи раколовок. 
Из реки Маныч он вытащил 30 
раков, которые стоили бы 8000 
рублей.

Рыбак был задержан прямо во 
время добычи членистоногих. За-
вели уголовное дело по статье «Не-
законная добыча (вылов) водных 
биологических ресурсов».

Дело в том, что существует 
несколько правил рыболовства, 
согласно которым выборка прес-
новодного рака руками, вброд или 
путем ныряния, запрещена. Раз-
решено использовать раколовки, и 
только в том случае, если их дли-
на не превышает 80 см. При этом 
каждый человек может выловить 
раколовками не более пяти штук 
в одни руки.

Запоздалое наказание
Ростовский областной суд 

пересмотрел назначенную меру 
пресечения для бывшего главы 
администрации Новочеркасска 
Игоря Зюзина. 16 января мате-
риалы по этому делу уже посту-
пили в ведомство, однако судья 
по слушанию еще не выбран.

С обвинением выступают Гене-
ральная прокуратура РФ в ЮФО, 
а также еще два адвоката и два со-
трудника надзорного ведомства.

Возможно, обвиняемому уже-
сточат наказание, так как при-
говор был довольно мягким. За 
получение взятки в крупном 
размере ему выписали штраф в 
3 млн рублей.

Напомним, Игорь Зюзин был 
задержан в 2019 году. В то время 
он занимал пост мэра города Но-
вочеркасска. Еще будучи мэром 
Зверева, вместе со своим замес-
тителем Альбиной Порошиной 
Зюзин получил взятку в размере 
2,605 млн рублей от директора 
строительной компании. Колле-
ги собирались способствовать 
заключению муниципальных 
контрактов по благоустройству.

Проверка
на доверчивость

Волгодонские оперативники 
задержали подозреваемого в 
мошенничестве. Об этом сооб-
щили сотрудники управления 
МВД по Ростовской области.

Местная жительница ответила 
на звонок по домашнему телефо-
ну. Звонивший представился со-
трудником правоохранительных 
органов и сообщил, что ее дочь 
попала в аварию и находится в 
больнице. Также он сказал, что 
женщина сбила человека, и для 
компенсации вреда пострадав-
шему необходимо передать боль-
шую сумму денег. Потерпевшая 
отдала «курьеру» около 100 ты-
сяч рублей.

В скором времени полиция за-
держала 19-летнего посредника, 
который отвез часть денег заказ-
чику и оставил определенный 
процент себе.

– В настоящий момент в отно-
шении подозреваемого возбужде-
но уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренно-
го частью 2 статьи 159 УК РФ 
(«Мошенничество»), – сообщили 
в полиции.

WWW.MOLOTRO.RU

криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

Приобщение к истокам
На территории объекта культурного наследия «Некрополь городища Танаис» 
в Мясниковском районе с 5 декабря 2022 года исследовано около 60 погре-
бений, относящихся к началу нашей эры. Как отметил первый заместитель  
губернатора Ростовской области Игорь Гуськов, наиболее значимыми наход-
ками являются монета статер Ининфимея, относящаяся к III в. н. э., пифос – 
сосуд для хранения сельскохозяйственной продукции, относящийся  
к X–XII вв. н. э., а также погребение первой половины V века н. э.
– В 2022 году в археологических экспедициях на территории Ростовской  
области было обнаружено более 18 тысяч археологических находок. Какая 
их часть станет музейными экспонатами и войдет в состав выставок и экспо-
зиций музеев Российской Федерации, будет определено после проведения 
научных исследований, – сказал первый замглавы донского региона.

ОБЩЕСТВО
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Стихи в кадре
   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Ростовские студенты сняли трейлер по моти-
вам гоголевской «Шинели». Работа может 
перерасти в настоящий фильм, когда в дон-

ской столице откроют детскую киностудию.

Нюансы кинопоэзии
«Молот» уже рассказывал об 

идее режиссера Юрия Купавых 
открыть в Ростове-на-Дону 
детскую киностудию. Для 
начала он бесплатно запустил 
для 60 студентов «Лаборато-
рию кино». Это еженедельный 
факультатив, организованный 
режиссером для учащихся 
факультета «Медиакоммуни-
кации и мультимедийные тех-
нологии» ДГТУ.

Сейчас ребята на канику-
лах, но выполняют задание 
– снимают короткометражки 
по стихотворениям поэтов 
Серебряного века. Правила до-
вольно простые: хронометраж 
максимум 10 минут, но могут 
быть и исключения.

– Мы говорили об образной 
передаче мысли в написанных 
стихотворениях. Мне самому 
интересно, что получится. 
Например, если ребята выбе-
рут «Двенадцать» Александра 
Блока, явно не уложатся в 10 
минут, – рассуждает Юрий 
Купавых.

Жанр кинопоэзии режиссер открыл для себя, 
еще работая в Москве. Он узнал, что просто 
стать перед камерой и прочитать стихотворение 
нельзя. Это одно из главных табу. Вне кадра – 
пожалуйста.

– Еще не нужно придерживаться школьной ме-
трики чтения стихов, можно использовать рассуж-

дение, распев. Как правило, сами поэты не умеют 
читать стихи. Они звучат иначе, когда их читают 
другие, прочувствовав. Важно вчитываться в слова 
и попытаться понять, что хотел сказать Маяков-
ский, Гумилев или Заболоцкий. За игрой рифм 
иногда теряется смысл, но надеюсь, что студенты 
смогут его найти, – отметил Юрий Купавых.

Юрий и его команда
Для них это уже второе зада-

ние, в прошлом году ребята сни-
мали трейлеры на существующие 
и несуществующие книги. Они 
интегрировали русскую классику 
в современную действительность 
– создали трейлеры к «Бедной 
Лизе» Карамзина, «Шинели» Го-
голя и «Пиковой даме» Пушкина.

– Я преподавал им искусство 
трейлеров – как за полторы ми-
нуты вовлечь зрителя. Мне очень 
понравилось, как ребята пересмо-
трели трагедию маленького чело-
века в нашем мире, даже в своем 
студенческом. Думаю, что есть все 
предпосылки сделать такой фильм, 
когда киностудия начнет работать, 
– уверен Юрий Купавых.

Сейчас он ждет от студентов 
кинопоэзию. Примечательно, что 
ребята не творят индивидуально, 
а объединяются.

– Например, есть студентки, 
которые честно сказали, что в 
кино ничего не понимают, но 
они прекрасные актрисы. Много 
талантливых сценаристов, а один 
парень очень хорошо работает со 

звуком, – рассказывает режиссер.
В команде с Юрием Купавых оказались и те, кто 

уже освоил навыки кино, отучившись во ВГИКе. 
Среди них есть опытные операторы и режиссеры.

– Две девушки пишут дипломные работы по 
анимации, они могут снять мультфильм по сти-
хотворениям поэтов Серебряного века, – добавил 
Юрий Купавых.

Большие планы на «Март»
Сначала отснятую кинопоэзию 

отсмотрят, разберут, сделают по-
правки и организуют просмотры 
в «Арт-базаре» на специальном 
фестивале. Потом их оценит еще 
и деканат факультета «Медиаком-
муникации и мультимедийные 
технологии», чтобы определить, 
кто достоин поощрения. После 
этого лучшие студенческие корот-
кометражки вынесут на суд жюри 
большого зрителя на фестиваль 
«Март», который проведут в кон-
гресс-холле ДГТУ в марте.

– Несмотря на отсутствие финан-
сирования, мы все равно делаем 
кино, потому что идея о создании 

молодежной киностудии не угасла. 
Именно фестиваль покажет, что 
действительно существует потреб-
ность в киностудии. Тогда, думаю, 
камень сдвинется с мертвой точки, 
– считает Юрий Купавых.

И даже если не удастся получить 
финансовую поддержку на созда-
ние киностудии, Юрий планирует 
не бросать заинтересованных ре-
бят, а продолжить работу в неза-
висимой киностудии.

Сейчас студенты полностью 
сосредоточены на творчестве, но 
некоторые проекты вполне могут 
стать коммерческими. Например, 
игровое кино, имеющее несколько 
вариантов развития.

Татьяна ЗАСОРИНА, 
руководитель «Ростовской телевизионной школы ТЭФИ»:

– Я окончила отделение журналистики РГУ в далеком 
1980 году. Когда была студенткой, Татьянин день не 
отмечала – всегда досрочно сдавала зимнюю сессию 
и улетала домой к родителям.

А вот когда через два года стала преподавать на 
журфаке, тогда отмечала его со своими студента-
ми, с ребятами, которые проходили круглогодич-
ную практику в университетской газете. Мы даже 
однажды большой толпой, человек 30, ездили на 
завод «Балтика» на двухчасовую экскурсию – смот-
рели, как создается пиво. А потом, разумеется, оста-
лись на дегустацию. Когда работала в пресс-службе 
ЮФУ, естественно, участвовала в праздничных меро-
приятиях и в ЮФУ, и в МГУ, и в ДГТУ. И конечно, 
когда со студентами выпускали газету «Бедный 
студент», тоже весело отмечали этот день 
редакционным коллективом.

Сейчас я работаю в медиапарке «Юж-
ный регион», руковожу «Ростовской 
телевизионной школой ТЭФИ име-
ни Р.Я. Беспечной» и мультстудией 
«ТЭФИ». Отмечаем День студента и в 
коллективе медиапарка. В этот день я 
часто встречаюсь со своими бывшими 
студентами.

«Итак, она звалась...»

цитата

Должна быть конкуренция. Она заставляет и творить, и быть  
в процессе, потому что создавать в никуда неинтересно.  
Я это знаю по себе.
Юрий Купавых, режиссер

кстати

Юрий Купавых увлекся рабо-
той с жидким акрилом и от-
крыл студию флюид-арта.  
За два часа вполне реально 
познакомиться с техникой,  
освоить определенные навыки 
на мастер-классе и унести  
с собою холст с собственной 
работой.
– Даже если ты не умеешь 
держать карандаш в руках,  
то, занимаясь этим искус-
ством, сможешь нарисовать 
свою картину. Она будет инте-
рьерная, абстрактная, – счита-
ет Юрий.
По его словам, такая техника 
будет интересна даже тем,  
кто не умеет рисовать и бо-
ится это делать. Когда в этой 
технике работают с цветом, 
фактурой и внутренней энер-
гией, эмоции изнутри вылива-
ются на картину. Иногда даже 
удивительно, что получается.

   Юрий Купавых уверен, что с открытием детской киностудии  
в регионе грянет кинореволюция
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Татьяна ОВЧИННИКОВА-ГОНЧАРОВА, художественный
руководитель Донского хорового театра «Отражение»:

– Сразу хочу сказать, что завтра, 25 января, буду принимать участие в боль-
шом праздничном концерте под названием «Праздник вечного студента», но не 
все музыкальные номера будут посвящены студентам и Татьянам. По задумке 
идейного вдохновителя концерта Натальи Мещеряковой, программа должна 
быть более разнообразной. Это будет насыщенный по содержанию вечер, пото-
му что студенты ведут яркую жизнь, и мы хотели бы отразить все ее сферы. Му-
зыкальные номера будут посвящены любви, дружбе, прозвучат песни о России, 
о войне и мире (мы исполним песню из оперы «А зори здесь тихие» «Жди меня, 
и я вернусь»). Теме любви и дружбы мы посвятили замечательные песни из ре-
пертуара Клавдии Шульженко, Анны Герман.

Так сложилось исторически, что в январе у нас 
череда праздников: Новый год, Рождество, старый 
Новый год, Крещение, Татьянин день. Поэтому 
программа концерта включает в себя нестареющие 
хиты «Три белых коня», «Звенит январская вьюга» 
и другие известные песни из кинофильмов, кото-
рые на слуху не только у старшего поколения, но и 
у молодежи.

Музыканты, принимающие участие в концерте, 
либо учатся, либо преподают студентам. Общаясь с 
молодежью, они сами молоды душой и постоян-
но чему-то учатся у молодежи.

В студенческие годы мы с курсом сами 
отмечали День студента, это всегда про-
исходило у нас весело, мы собирались 
большой компанией в общежитии 
либо ходили на какие-то интерес-
ные мероприятия. Но для меня 
все же дата 25 января больше 
важна как мой день ангела.

Татьяна БОЧАРОВА, корреспондент 
и ведущая телеканала «Первый ростовский»:

– Гомельский госуниверситет по специальности «История. Обществоведение» я окон-
чила заочно. Встречались с однокурсниками только на сессиях. А вот по-настоящему 
студенческими были еще ранее годы учебы в мозырском политехникуме. Там «доста-
вали» сопромат, теоретическая механика, математика и 
прочие «сухие» предметы. Это не мое. А вот уроки исто-
рии на радость одногруппникам превращались в мой 
диалог с преподавателем. Так и пробегало 45 минут.

Тогда было распределение по всему Союзу – на 
БАМ, КамАЗ, в проектное бюро в Алма-Ате. Но 
я вышла замуж, и за 15 лет в качестве жены офице-
ра с двумя детьми сменила семь мест жительства 
и работы. Заочно училась по своему призванию. 
В школе в Ленинграде вела историю.

Именины не отмечаю. Да и имя свое не нра-
вится. Татьяна – мученица, ей голову отру-
били... Но значит стойкая, раз от веры не 
отказалась.

Оглядываясь, вижу свою жизнь сплош-
ной ученическо-учительской деятельно-
стью. Спешу все узнать и передать дру-
гим. И более всего это подходит тому, 
чем сейчас занимаюсь. Через экран 
общаюсь с людьми, ну, и бегаю, бе-
гаю по полям. И не только.

Татьяна ГОРЯГИНА,
донор крови:

– Я начала сдавать кровь в 2014 году, тогда 
у друга заболел отец, и мы всей компанией 
пошли сдавать. Потом еще несколько раз 
была донором, сдавала кровь примерно 
два раза в год. С учебой не совмещала, 
я доучилась на тот момент. У нас на 
работе было «гибкое утро» в пят-
ницу – такой режим работы, когда 
не обязательно приходить к 08:00. 
Поэтому у меня была возможность 
ездить на станцию переливания крови 
рано утром, чтобы часов в 10 уже быть на 
работе.

Отгулы донорские не брала, 
потому что хорошо себя чув-
ствовала. Сейчас сдавать кровь 
не позволяет здоровье, но, 
надеюсь, скоро смогу делать 
это снова.

Январь – самый богатый месяц на праздники. 25 января отмечается Татьянин день и День студента. 
«Молот» поговорил с женщинами разных профессий, которые могут совместить два праздника в один день.

Автор: Надежда Айрумова. Фото из архивов героев публикации.



новости медицины

с Викторией
Головко

Здоровья тебе, 
Михаил Андреевич!

Настоящий богатырь появился 
недавно на свет в роддоме гор-
больницы № 20 Ростова.

Вес новорожденного – 5 кг 190 г. 
Как констатировали в региональ-
ном минздраве, в этом роддоме 
он стал самым крупным младен-
цем, родившимся в нынешнем и 
прошлом годах. Его маму госпи-
тализировали планово, она ждала 
второго ребенка.

– Опасность для здоровья и жиз-
ни малыша состояла именно в его 
крупном размере, поэтому было 
принято решение проводить кеса-
рево сечение на следующий день 
после поступления пациентки в 
стационар, – пояснил Андрей Ла-
тынин, замглавврача по акушер-
ству и гинекологии.

Появление на свет такого богаты-
ря – случай, бесспорно, неординар-
ный. Ведь среднестатистический 
ребенок достигает подобного веса 
через полтора месяца после рожде-
ния. За малышом в роддоме даже 
закрепилось ласковое и уважитель-
ное обращение по имени-отчеству 
– Михаил Андреевич. Несколько 
дней он был под контролем меди-
ков, а после его и маму выписали.

Барбарис против 
холеры

Новый растительный антибио-
тик на основе вещества с назва-
нием берберин создают химики 
Южного федерального универ-
ситета (ЮФУ).

Алкалоид берберин содержит-
ся во многих растениях. В своем 
недавнем исследовании ученые 
ЮФУ пришли к выводу, что новые 
13-винилпроизводные берберина 
могут использоваться в качестве 
антибиотика, кроме того, они по-
давляют рост и развитие холерно-
го вибриона. Выявлено и то, что 
берберин способен подавлять рост 
злокачественных опухолей.

Как уточнили в центре общест-
венных коммуникаций вуза, на ка-
федре химии природных и высоко-
молекулярных соединений химфака 
ЮФУ ученые работают с бербери-
ном, выделенным с помощью мето-
дов экстракции и хроматографии из 
корней барбариса обыкновенного.

Пока полученное вещество нахо-
дится в начале пути – на стадии In 
vitro, это первый этап в исследова-
ниях будущих лекарств.

Мне теперь 
видно всё

Шесть операций по кератопла-
стике – трансплантации рогови-
цы, выполнили в прошлом году в 
областной детской клинической 
больнице (ОДКБ).

Когда в июне 2021-го такое хи-
рургическое вмешательство в 
ОДКБ провели впервые, главврач 
больницы Светлана Пискунова 
отметила, что для детских офталь-
мологов подобный рубеж –  значи-
мый шаг вперед. Кератопластика 
является сложным и высокотехно-
логичным хирургическим вмеша-
тельством. Для нее нужно дорого-
стоящее микрохирургическое обо-
рудование, а послеоперационное 
наблюдение и восстановительный 
период требуют много времени.

Докопаться 
до истины

Около 150 тысяч патоморфоло-
гических исследований провели 
в ростовском Национальном ме-
дицинском исследовательском 
центре (НМИЦ) онкологии в 
прошлом году. 

Эти исследования выполнили 
16 тысячам пациентов. Как отме-
чают в НМИЦ онкологии, задача 
патоморфолога – подтвердить на-
личие опухоли, определить точный 
гистологический тип новообразо-
вания и степень злокачественности. 
От того, безошибочно ли поставлен 
диагноз и насколько досконально 
изучена опухоль, зависят тактика 
и эффективность лечения.

В последние годы патоморфо-
логическую службу Ростовского 
онкоцентра модернизировали.

– Мы постоянно наращиваем 
объемы исследований, ведем архив 
цифровых изображений, создаем 
учебный электронный архив ги-
стопрепаратов, – сообщила заве-
дующий патологоанатомическим 
отделением Татьяна Лаптева.

На старте
Двенадцатая волна предприятий начала работу в нацпроекте «Произ-
водительность труда» под управлением Регионального центра компе-
тенций. К реализации мероприятий нацпроекта приступили предприя-
тия ООО «Углемет» (Новошахтинск), ООО «Промед» (Аксай), АО «Аксай-
кардандеталь» (Аксай), ООО «АС» (Каменск-Шахтинский), ООО «БНК» 
(Азов) и другие. На части предприятий уже состоялись стартовые сове-
щания, посвященные вступлению в нацпроект. Из числа сотрудников 
сформированы рабочие группы, которые приступили к изучению основ-
ных инструментов бережливого производства. После определения пото-
ка для оптимизации будет произведена диагностика и начнется работа 
по улучшению процессов.
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   НАУК А

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

К нам летит комета C/2022 E3. Она увели-
чила свою яркость и движется по созвез-
дию Волопаса навстречу Земле.

Это не опасно. C/2022 E3 приблизится 
к нашей планете 1 февраля на расстояние 
42 млн км. Газовый хвост кометы смогут 
наблюдать и жители Ростовской области. 
О том, где его искать и какой техникой сле-
дует вооружиться, «Молоту» рассказал за-
ведующий астрономической обсерваторией 
в парке им. М. Горького Николай Демин.

– В конце января и первой половине 
февраля 2023 года сложатся благопри-
ятные условия для наблюдения кометы 
C/2022 E3. Она была открыта в Паломар-
ской обсерватории 2 марта 2022 года и 12 
января 2023 года прошла свой перигелий 
(минимальное расстояние от Солнца). 
Согласно расчетам, 1 февраля 2023 года 
комета пройдет на расстоянии 42 млн км 
от Земли, что предопределит хорошие ус-
ловия ее видимости. На ночном небе она 
будет располагаться между созвездиями 
Большой и Малой Медведицы, иметь блеск 
от четвертой до шестой звездной величи-
ны (что доступно невооруженному глазу) 

и длину хвоста до 10 градусов (примерно 20 видимых 
дисков Луны). Что касается условий видимости, то на 
всей территории области они будут более-менее одина-
ковыми, главное – найти чистое и свободное от всяких 
подсветок небо.

Как правило, зимние месяцы у нас не отличаются яс-
ной погодой, поэтому весьма вероятно, что облачность 
станет препятствием для наблюдений.

– На темном небе 
комету можно бу-
дет увидеть нево-
оруженным глазом, 
но лучше восполь-
зоваться полевым 
биноклем 7×50 или 
10×50 – это позво-
лит рассмотреть 
«хвостатую гос-
тью» гораздо под-
робнее, – советует 
Николай Демин. 
– Разумеется, в лю-
бительский теле-
скоп пронаблюдать 
комету также будет 
возможно – тут 
главным советом 
будет применение 
небольших уве-
личений: все-таки 
кометы достаточно 
большие, но при 
этом сравнитель-
но тусклые объ-
екты, и наиболее 
контрастно они 
смотрятся на уве-
личениях не более 
50 крат.

   КОНКУРС

Сергей БЕЛИКОВ
office@don.media

Семья военнослу-
жащих Тола из по-
селка Персианов-
ского Октябрьско-
го района победи-
ла в одной из номи-
наций областного 
этапа фотоконкурса 
«Моя любимая мама».

Он стартовал в ноябре, 
в День матери, а итоги 
были подведены в начале 
этого года.

– Было заявлено четыре 
номинации, – рассказыва-
ет Оксана Росихина, ис-
полнительный секретарь 
Октябрьского местного от-
деления партии «Единая 
Россия». – Это «Мама и я 
– лучшие друзья», «Мамы 
всякие нужны, мамы всякие 
важны», «Три поколения» и 
«Я у мамы не один». После 
того как мы бросили клич, 
свои фотографии прислали 
более 50 местных жителей. 
В каждой номинации путем 
голосования было выбрано 
по одному снимку-победи-
телю. Они и приняли учас-
тие в областном этапе.

Таким образом, в Ростов-
ской области должно быть 
всего четыре лидера, а 
городов и районов вон 
сколько, так что Оксана 
Росихина понимала, что 
шансы победить невели-

ки. Поэтому когда в номи-
нации «Мама и я – лучшие 

друзья» первое место до-
сталось ее землячке, Оксана 

Юрьевна просто ликовала.
28-летняя Оксана Тола и ее муж 

Александр живут в поселке Персианов-
ском. Правда, девушка родом из Песчанокопского района, но 
проживает в Октябрьском уже 15 лет, после того как перееха-
ла в поселок с родителями. Так что Оксана считает здешние 
места почти родными. У нее два высших образования. Супру-
ги воспитывают дочь Софью, малышке два с половиной года.

– Принять участие в конкурсе нам предложила воспитатель 
детского сада, – вспоминает Оксана. – Мы подумали, почему 
бы и нет? Мы любим фотографироваться, у нас есть профес-
сионально сделанный снимок, где я и Софья смотрим друг 
на друга с любовью. Не то чтобы какое-то выдающееся фото, 
но очень теплое, нам нравится. Подумали, а вдруг и другим 
понравится тоже? Но не очень рассчитывали на успех…

Когда снимок семьи Тола вышел в финал по итогам опросов 
и был направлен для участия в областном этапе конкурса, Ок-
сана и Александр очень удивились. Ну, а победа на последнем 
этапе стала для них и вовсе сюрпризом.

Награждение победителей прошло в Ростове, в общест-
венной приемной «Единой России». Супругам Тола вручили 
диплом за первое место, ценный подарок, а также рюкзачок 
со сладостями для дочки.

Любовь в объективе

Небо останется под контролем
   ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ 

НАУКИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media 
Фото:  пресс-сЛужба ЮФу

Доктор технических наук 
Анатолий Каляев отмечен 
медалью РАН для молодых 
ученых. Его разработка по-
священа созданию модуль-
ной видеосистемы ранне-
го обнаружения и иден-
тификации беспилотных 
летательных аппаратов. 
«Молот» поинтересовался 
у Анатолия Игоревича и его 
биографией, и созданной 
им с коллегами системой.

Династия
Анатолий Каляев – пря-

мое доказательство того, 
что природа не всегда от-
дыхает на детях и внуках 
великих людей. Он – про-
должатель известной на-
учной династии Каляевых.

– Мой дедушка Анатолий 
Васильевич – академик 
РАН, заслуженный дея-
тель науки РСФСР, Герой 
Социалистического Труда, 
академик Международной 
академии наук высшей шко-
лы, – рассказывает молодой 

ученый. – Он 18 лет был ректором 
тогдашнего Таганрогского радио-
технического института, создал 
там новые научные направления.

Отец Анатолия Игоревича, 
Игорь Каляев, – тоже академик 
РАН, он заведовал НИИ много-
процессорных вычислительных 
систем имени академика А.В. Ка-
ляева ЮФУ, сейчас возглавляет 
одно из научных направлений 
университета.

Сам же Анатолий Игоревич – 
глава лаборатории нейросетевых 
систем в НИИ многопроцессорных 
вычислительных систем имени 
академика А.В. Каляева ЮФУ.

Актуальность проблемы
Вопрос возник тогда, когда в 

небе в немалом количестве ста-
ли появляться небольшие граж-
данские беспилотники: быстрое 
развитие технологий БПЛА и 
их доступность привели к тому, 
что многие могут позволить себе 
приобрести их. Эти летатель-
ные аппараты плохо определяет 
радиолокатор, а их полеты, на-
пример, над атомными станция-
ми или аэропортами весьма неже-
лательны. И не приходится даже 
говорить о том, что они могут 
быть применены для нанесения 
атак по критическим объектам. 
Поэтому весьма актуальной стала 
проблема раннего обнаружения и 

идентификации БПЛА и их групп 
– особенно в условиях СВО.

– В настоящее время для иден-
тификации беспилотников, как 
правило, используются дорогосто-
ящие радиолокационные системы, 
но они не способны эффективно 
определять малоразмерные цели, 
кроме того, малоэффективны в ус-
ловиях городской среды, – так по-
яснил Анатолий Каляев проблему, 
которую авторы намерены решить 
с помощью созданной модульной 
видеосистемы.

Обнаружим и решим,  
что с ним делать

Проблемой идентификации 
БПЛА Игорь Анатольевич занима-
ется с 2016 года. Аналоги созданной 
системы, скорее всего, за рубежом 
имеются, уточняет ученый, но 
информации о таких технологиях 
в открытых источниках крайне 
мало: никто не хочет делиться со-
зданным. По словам Игоря Каляева, 
основное отличие их системы от су-
ществующих в том, что речь идет о 
появлении мобильных комплексов 
обнаружения БПЛА, которые могут 
быть перемещены без использова-
ния транспортных средств.

– Маленькие беспилотники, до 
40 см, радиолокатор видит плохо, 
поэтому приходится работать с 
видеосигналом, а обработка изо-
бражений – дело очень сложное, 

связанное с трудоемкими вы-
числениями. Для решения этой 
задачи посредством мобильного 
комплекса необходимо было со-
здать новые параллельные и мно-
гопоточные методы и алгоритмы, 
позволяющие улучшать качество 
видео, выделять контрастные объ-
екты, отфильтровывать ложные и 
идентифицировать оставшиеся. 
Говоря простыми словами, система 
работает так: сначала мы фиксиру-
ем и улучшаем изображение, затем 
ищем объекты, идентифицируем 
их, определяем координаты и на-
правление движения, а потом ре-
шаем, что с ним делать. Например, 
гражданские БПЛА можно призем-
лять, – уточнил ученый.

Среди лидеров
Анатолий Каляев принимал 

участие в конкурсе управлен-
цев «Лидеры России», победив в 
третьем его сезоне, и в 2022 году 
создал с коллегами – победите-
лями по треку «Наука» научное 
сообщество «Искра».

– Оно создано для того, чтобы 
пользоваться теми возможностя-
ми, которые дала победа, – расска-
зал Анатолий Каляев. – Многим 
проблемам, которые мы видим со 
своих позиций в науке и бизнесе, 
находятся решения, и их можно 
выдвигать на более высокий уро-
вень обсуждения. В конце 2022 

   Анатолий Каляев занимается 
вопросом идентификации 
БПЛА с 2016 года

года в «Сириусе» прошел конгресс 
молодых ученых, и на своей сек-
ции, в заседании которой участво-
вали и депутаты Государственной 
Думы, мы рассказывали о таких 
решениях и нашли понимание.

Сейчас Анатолий Каляев вместе 
с коллегой Максимом Хисамут-
диновым продолжает работу над 
своим проектом.

– С одной стороны, нам нуж-
но ускорять обработку каждого 
конкретного изображения, а с 
другой – связывать воедино дан-
ные с нескольких камер, которые 
параллельно просматривают опре-
деленные сектора, но, например, в 
разных масштабах, – говорит он. 
– Это как раз то, чем мы сейчас 
занимаемся. Задачи достаточно 
интересные, востребованные, но 
сегодня их мало кто решает. На-
деюсь, в течение ближайшего года 
удастся протестировать новые раз-
работки на практике.

   Для Оксаны и Софьи победа 
в конкурсе стала приятным 

сюрпризом

   Гран-при присужден «Елке- 
платью» Евгении Бинько

  КОНКУРСЫ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

Жюри выставки-конкурса «Арт-елка-2023», 
ежегодно проводимого ДГПБ, Ростовским 
региональным отделением Союза дизайне-
ров России и Южно-Российским региональ-
ным отделением международной общест-
венной ассоциации «Союз дизайнеров», 
подвело итоги.

Уровень представленных арт-объектов рас-
тет с каждым годом, поэтому неудивительно, 
что председатель Ростовского регионально-
го отделения общероссийской обществен-
ной организации «Союз дизайнеров Рос-
сии» (он же – председатель жюри конкур-
са) Сергей Михеев констатировал: что каса-
ется детских работ, то он наградил бы каж-
дого юного участника. И все же пришлось 
выбрать победителей.
Как и следовало ожидать, Гран-при завое-
вала «Елка-платье», представленная под де-
визом «И вот она, нарядная, на праздник к 
нам пришла...» Ее автор – Евгения Бинько из 
ростовской арт-студии «Горница».
В номинации «Новогодний арт-объект» по-
беду одержали Ксения Рублева и Екатери-
на Беденко с елкой «Северное сияние» (Дон-
ской государственный технический универ-
ситет), а также Татьяна Галыгина со своей 
экоелкой.
Лучшей новогодней открыткой признана ра-
бота Анастасии Бочковой с названием «Но-
вогодняя симфония», а лучшими новогод-
ними игрушками – творения Татьяны Гор-
бань «Рыбка», «Щелкунчик» и «Ангелочек».

Ёлочка, гори

Ф
от

о 
из

 л
ич

но
го

 а
рх

ив
а г

ер

оини публикации

Лучшими «Арт-елочками» (дет-
ское творчес тво)  признаны 
«Мультипульти-елка», сделан-
ная из пластилина (коллектив 
авторов арт-студии «Горница»), 
елка «Символ года» Софьи Че-
реватовой из той же арт-студии, 
а также елка коллектива авторов 
из Дома творчества Советско-
го района Ростова-на-Дону с на-
званием «Новогодняя мелодия».
Была на этом конкурсе и экспе-
риментальная номинация «Но-
вогодний анимационный ро-
лик», в которой победил коллек-
тив авторов с роликом «Идеаль-
ная елка» из «Ростовской теле-
визионной школы ТЭФИ имени 
Р.Я. Беспечной».
Приз зрительских симпатий за-
воевала «Елка из экоматериа-
лов» Татьяны Галыгиной.

   На ночном небе комета будет располагаться между 
созвездиями Большой и Малой Медведицы
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Эта гостья прилетит с хвостом кстати

В 2004 году специалисты Европейского косми-
ческого агентства запустили первый космиче-
ский аппарат, который должен был достигнуть 
кометы, высадить на нее спускаемый аппарат 
и исследовать небесное тело. Аппарат назва-
ли «Розетта». Это был по-настоящему фантасти-
ческий и невероятный проект. «Розетта» лете-
ла 10 лет, несколько раз обогнула родную пла-
нету, обернулась вокруг Марса и стала двигать-
ся к комете, известной под названием Чурюмо-
ва-Герасименко, по именам советских астро-
номов, открывших ее в 1969 году. Это небес-
ное тело для посадки зонда выбрали из-за того, 
что поведение кометы было изучено и она уже 
несколько раз возвращалась к Земле. «Розет-
та» преодолела расстояние свыше 1 млрд км, 
и в начале 2014 года аппарат, как и проектиро-
вали ученые, практически приблизился к коме-
те и спустил на нее посадочный модуль «Фила». 
Зонд пробыл на комете месяц, и в 2016 году его 
одиссея завершилась. Данные, которые модуль 
смог передать, ученым предстоит изучать еще 
много лет. Основной сенсацией стали данные 
об обнаружении на комете воды, причем воды 
с иными свойствами, чем на Земле. Оказалось, 
что эта вода содержит заметно больше дейте-
рия (изотопа водорода), чем вода на нашей пла-
нете. На комете Чурюмова-Герасименко также 
был найден глицин и другие сложные органиче-
ские соединения. Фактически на комете имеют-
ся вода, углерод, метан и аммиак.

Ф
от

о 
ав

то
ра



с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта

b100

CY100

MY100

CM100

b90

CY90

MY90

CM90

b80

CY80

MY80

CM80

b70

CY70

MY70

CM70

b65

CY65

MY65

CM65

b75

CY75

MY75

CM75

b85

CY85

MY85

CM85

b95

CY95

MY95

CM95

Редакция не обязательно разделяет мнение авторов публикаций.
За содержание рекламных материалов  
редакция ответственности не несет.
При перепечатке ссылка  
на «Молот» обязательна.

Наш подписной индекс: П2774

1 
2 
3 
4 
5
a
b 
c
d
e
+D2 №4 (26541), вторник, 24 января 2023 года

Адрес редакции: 
344006, г. Ростов-на-Дону,
ул. Суворова, 23.
Адрес издателя: 
344006, г. Ростов-на-Дону,
ул. Суворова, 26.
Приемная:  
тел./факс: 8 (863) 201-79-00,  
е-mail: office@don.media

Наш деловой партнер: Почта России. 

Отдел Общество:  
Ирина Варламова,
Вера Волошинова, 
Надежда Айрумова.

Отдел Политика: 
Виктория Головко.

Отдел Экономика: 
Елена Бондаренко.

Отдел Спорт:  
Ренат Дайнутдинов.Цена свободная.

Время подписания в печать:  
по графику – 18:30, фактически – 18:30.

Наш партнер:

8

Вторник, 24 января 2023 года
№4 (26541)
WWW.MOLOTRO.RU

Реклама 
(863) 201-79-00

Подписка  
8-800-500-95-53
Горячая линия «Молота»

8-800-200-58-88
Горячая линия Почты России

СПОРТ

Главный редактор: 
Стрельцова Каролина Владимировна.
е-mail: k.streltsova@don.media

Учредители:  Правительство Ростовской области, 
АО «Дон-медиа».

Рег. ПИ № ТУ61-01324 от 06 июня 2018 г.
Газета зарегистрирована Управлением Федеральной служ-
бы по надзору в сфере связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций по Ростовской области.
Редакция и издатель:  Акционерное общество 

«Дон-медиа».

Тираж – 10 000 экз.

Отдел верстки: Мария Руфф, Николай Трегубов.
Ответственный секретарь: Елена Мещерякова.
Отдел корректуры:  Игорь Седелкин.
Отдел Распространение и подписка:  
Анаит Восканян, е-mail: a.voskanyan@don.media

Рекламный отдел:  8 (863) 201-79-00.
Бухгалтерия:  гл. бухгалтер Ольга Еременко 

тел. 8 (863) 201-70-43.

Заказ № 48.

Наша газета  
в социальных сетях:

T.ME/G A Z E TA MOLOT

VK.COM DON_MEDIA

OK.RU DONMEDIA

T.M E/DON24T V

Отпечатано  
в ООО «Типография «Молот».

Адрес: 344039, г. Ростов-на-Дону,  
ул. Саратовская, 40,  

комната 1.

   «Пантеры» замыкают десятку сильнейших

Начали  
с разгрома
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  ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в первом товарищеском 
матче в 2023 году на сборе 

в ОАЭ обыграл «Бунедкор» из Уз-
бекистана со счетом 4:0.

По старой схеме
Соперник у «желто-синих» был 

серьезный. «Бунедкор» пять раз вы-
игрывал чемпионат Узбекистана, че-
тырежды завоевывал Кубок страны. 
Правда, минувший сезон команда 
едва ли может занести в актив: таш-
кентские футболисты заняли лишь 
восьмое место в чемпионате.

В стартовом составе Валерий 
Карпин выпустил Песьякова, Те-
рентьева, Прохина, Мелехина, 
Ланговича, Сухомлинова, Уткина, 
Байрамяна, Глебова, Комличенко и 
Комарова.

Ростовчане открыли счет на вто-
рой минуте. Даниил Уткин отдал 
пас Николаю Комличенко, который 
был недалеко от линии штрафной. 
Форвард подработал мяч и обводя-
щим ударом отправил его в дальний 
угол – 1:0. Связка Уткин – Комли-
ченко, наводившая ужас на сопер-
ников осенью, вновь сработала.

После этого на поле заработала 
система полива газона, но охладить 
огненный настрой «желто-синих» 

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
на домашнем льду обыграл 
казанский «Барс» и тольят-
тинскую «Ладу».

19 января «кондоры» 
встречались с казанским 
«Барсом». Ростовчане жаж-
дали прервать серию из 
трех поражений подряд. 
Мотивация хозяев льда на-
чала сказываться уже в пер-
вом периоде. Точные броски 
Александра Калинина и 
Алексея Прохорова зажгли 
на табло счет 2:0.

В следующем игровом от-
резке казанцы стремились 
сократить отставание. На 
35-й минуте после забро-
шенной шайбы они смогли 
вплотную подобраться к 
«Ростову», но счастье гос-
тей длилось недолго. Айрат 
Мурзин и Иван Смолев за 
три минуты дважды порази-
ли ворота гостей – 4:1.

В заключительном пе-
риоде команды обменялись 

   БАСКЕТБОЛ

Женский баскетбольный 
клуб «Пересвет-ЮФУ»  
в Новосибирске проиграл 
местному «Динамо».

Расписание подкинуло 
«пантерам» интересную 
задачу: провести два матча 
подряд против «Динамо» 
– московского и новоси-
бирского. 16 января ростов-
чанки дома справились со 
столичной командой, а уже 
через пять дней в Сибири 
встречались с коллективом 
из Новосибирской области.

Все четверти получились 
упорными. Команды плотно 
держались друг за другом. 
Самое большое преимуще-
ство по итогам первой деся-
тиминутки – шесть баллов. 
Начнем по порядку.

В первой четверти коман-
ды сражались за инициати-
ву. Чуть более успешными 
оказались хозяйки пло-
щадки – 15:13. Во втором 
тайме рисунок игры не 

Белая полоса

Всё решилось  
в концовке

она не смогла. Через шесть минут 
отличился уже сам Уткин. Полу-
защитник навесил в штрафную 
с правого фланга, мяч пролетел 
мимо всех игроков и попал в 
ворота. Больше голов в первом 
тайме не было. «Ростов» ушел в 
раздевалку, ведя 2:0.

Повторение первого тайма
В перерыве Валерий Карпин 

полностью сменил состав, как 
это зачастую происходит в това-
рищеских матчах. У «Ростова» на 
поле вышли Цулая, Чернов, Полоз, 
Бочаров, Осипенко, Сильянов, 
Селява, Миронов, Щетинин, Го-
ленков и Мельников.

Второй тайм немного повто-
рил сценарий первого. «Ростов» 
вновь за короткий отрезок вре-
мени дважды поразил ворота 
соперников – произошло это с 
76-й по 82-ю минуту.

За 15 минут до финального 
свистка Александр Сильянов с 
фланга подал в штрафную, Егор 
Голенков сыграл на опережение 
и в падении сделал счет разгром-
ным – 3:0.

Через шесть минут Алексей 
Миронов пасом из центра поля 
вывел на ударную позицию Го-
ленкова. Нападающий не стал 
жадничать и пяткой оставил 
мяч Дмитрию Полозу, который 
переиграл вратаря и послал мяч 
в ворота. Защитник пытался 
спасти команду, выбив мяч с 

«ленточки», но ему это не 
удалось.

Больше голов 
команды не за-
били. «Ростов» 
начал год с уве-

ренной побе-
ды – 4:0.

Голевая феерия
Мини-футбольный клуб «Рос-

тов» в результативном матче 
на домашнем паркете проиграл 
якутской «Заре».

Команды не стали откладывать 
дела в долгий ящик и сразу же по-
дарили пришедшим болельщикам 
град голов. Уже к четвертой мину-
те на табло горел счет 2:1 в пользу 
«Ростова». На этом соперники не 
остановились и продолжили об-
мениваться результативными дей-
ствиями. К 25-й минуте «Ростов» 
и «Заря» настреляли восемь мячей 
в равной пропорции.

Во втором тайме голевой ураган 
стих. За несколько минут до конца 
была ничья 5:5, но «Заря» смогла 
вырвать победу, забив гол под са-
мый занавес встречи.

– Считаю, что мы не наиграли 
на поражение. Получился чув-
ствительный проигрыш. Если бы 
немного повезло в завершающей 
стадии, то могли бы и на другой 
результат рассчитывать, – сказал 
после матча наставник «Ростова» 
Денис Киргинцев.

«Ростов» в 16 матчах набрал 13 
очков и находится на седьмом ме-
сте в турнирной таблице.

Без рулевого
Геннадий Бондарук покинул 

пост главного тренера ростов-
ского СКА.

На сайте команды написано, что 
контракт расторгнут по обоюдно-
му согласию сторон. В стане армей-
цев 57-летний тренер проработал 
полгода. Вместе с ним команду 
покинул тренер Евгений Галкин.

Пополнил тренерский штаб 
команды Валерий Заздравных, но 
его должность пока не раскрывает-
ся. В последнее время Заздравных 
возглавлял черкесский «Интер» и 
«Ессентуки».

Блин комом
Песчанокопская «Чайка» в 

товарищеском матче проиграла 
команде «Виста» из Геленджика.

Первый матч в 2023 году проходил 
в закрытом режиме: без трансляции 
и зрителей. В первом тайме коман-
ды обменялись голами. Во второй 
половине встречи коллектив из 
Краснодарского края вырвал победу, 
забив гол на 68-й минуте. «Чайка» 
уступила со счетом 1:2, но делать 
какие-либо далекоидущие выводы 
из этой встрече нельзя – команда 
совсем недавно вышла из отпуска. 

– Специально к товарищеским 
играм никто не готовится, это взя-
то из опыта. Для нас главным было 
увидеть, как игроки адаптированы 
к нагрузкам и как они могут тер-
петь, находясь под ними. Безуслов-
но, некоторые футболисты остави-
ли приятное впечатление, а кто-то 
однозначно разочаровал. Такое 
бывает, игроки должны научиться 
терпеть. Неважно, контрольная, 
товарищеская или официальная 
игра – футболист всегда должен 
играть только на победу, – сказал 
после матча главный тренер «Чай-
ки» Игорь Семшов.

Победный гамбит
В Ростовском городском шах-

матном клубе на Газетном, 92, 
прошел командный блиц-турнир.

Соревнования проходили по 
швейцарской системе в 13 туров. 
В турнире приняли участие 27 
команд, в каждой из них было по 
три человека.

Победителя пришлось опреде-
лять по дополнительным показа-
телям, так как две лидирующие 
команды набрали по 24 очка. В 
итоге сборная шахматной школы 
«Гамбит» (Владимир Голованев, 
Артем Михайлов, Павел Котенко) 
заняла первое место. Серебро у 
команды «Наставник-юниор» (Ар-
тем Полковникян, Матвей Медве-
дев, Александр Ивченко).

Тройку сильнейших замкнул 
коллектив со звучным названием 
«Шансов все меньше» (Кирилл 
Рева, Владислав Чернов, Олег 
Милушев).

изменился. Перед боль-
шим перерывом никому не 
удалось оторваться в счете. 
Ростовчанки не отпустили 
соперниц дальше, чем на 
расстояние одного точно-
го трехочкового броска, 
– 28:31.

В третьей четверти рос-
товчанкам наконец-то уда-
лось склонить чашу весов на 
свою сторону. Эта десяти-
минутка получилась самой 
результативной в матче. На 
двоих команды настреляли 
45 очков. Ростовчанки были 
чуть точнее – 24:21. Перед 
последней четвертью счет 
был равным.

Судьба матча решалась в 
заключительном игровом 
отрезке. К сожалению, рос-
товчанки не смогли вырвать 
победу. Динамовки набрали 
на восемь очков больше, что 
позволило им в итоге одер-
жать верх – 74:66.

Самой результативной в 
составе «пантер» стала Ека-
терина Осипова, набравшая 
13 очков.

   «Кондоры» летят в зону плей-офф

голами. «Ростов» прервал 
серию неудач, одержав уве-
ренную победу – 5:2.

– Сегодня были видны 
и желание, и самоотдача, 
и главное – настрой. Это 
позитивный момент, ребя-
та молодцы, – подвел итог 
матча главный тренер ХК 
«Ростов» Григорий Пан-
телеев. – Нам как трене-
рам, конечно, хотелось бы, 
чтобы все матчи игрались 
в таком ключе, потому 
что они могут играть, как 
сегодня. Будем надеяться, 
что проведем концовку 
регулярного чемпионата в 
таком же ключе. 

Матч против «Лады» 21 
января получился менее 
зрелищным. Его судьба 
решилась на 35-й минуте, 
когда Денис Толпегин за-
бросил шайбу, ставшую в 
итоге победной.

«Кондоры» неожиданно 
для всех одолели третью 
команду лиги. «Ростов» 
пока располагается на 20-й 
строчке.

Трансферный скандал
Зима – время не только для това-

рищеских матчей, но и для транс-
ферных слухов и новостей. 18 января 
испанская «Мальорка» заявила о том, 
что взяла в аренду у «Ростова» цен-
трального защитника Денниса Хад-
жикадунича. 24-летний футболист 
будет выступать за команду с Бале-
арских островов под пятым номером.

Через несколько дней выяснилось, 
что не все так просто. Подробности 
трансфера защитника рассказал 
комментатор Роман Гутцайт.

«Звоню в «Ростов», спрашиваю, 
как они это сделали. Отвечают, что 
они этого не делали. Информация 
на сайте «Мальорки» о том, что 
они взяли Денниса Хаджикадуни-
ча в аренду у «Ростова», является 
ложью», – сказал он в эфире «Ком-
мент.Шоу».

Он уточнил, что игрок даже не 
выходит на связь с клубом. Его кон-
тракт с «желто-синими» заканчива-
ется через полгода.

– В межсезонье представители 
«Ростова» связывались с Хаджи-
кадуничем и предлагали ему два 
варианта: либо он возвращается и 
играет за российский клуб, либо 
его продают. Деннис решил пойти 
третьим путем, который открыт 
для легионеров, имеющих контрак-
ты с российскими командами. Он 
воспользовался правом ФИФА при-
остановить контракт с «Ростовом» 
без какой-либо компенсации. Он 
договорился с «Мальоркой», и «Рос-
тов» узнал об этом только из прессы. 
Хаджикадунич не уведомлял «Рос-
тов» о том, что он собирается подпи-
сывать контракт с испанцами. «Рос-
тов» будет судиться, он отправляет 
иск в ФИФА для того, чтобы была 
рассчитана компенсация, которую 
«Мальорка» должна заплатить им 
за переход Хаджикадунича, – рас-
сказал комментатор.

Также команда рассталась с край-
ним защитником Александром 
Смирновым. Свою карьеру он про-
должит в краснодарской «Кубани». 
Других трансферных слухов вокруг 
клуба пока нет. О возможных нович-
ках нет даже намеков.

Отдельно стоит упомянуть, что 
из отпуска вышла женская команда 
«Ростова». Футболистки прошли 
медобследование.

   «Желто-синие» готовятся к весне в ОАЭ
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   Николай Комли-
ченко забил пер-
вый гол «Ростова» 
в 2023 году
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